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DOURADO DE REZENDE, Professor de Ciênia da Computa�~ao da Universidade de Bras��lia (UnB)(representante de: MARIA APARECIDA DA ROCHA CORTIZ, Advogada espeialista em proes-sos eletrônios eleitorais). Resultado: Audiênia P�ublia realizada. Nada mais havendo a tratar,enerra-se a reuni~ao �as doze horas e vinte e seis minutos. Ap�os aprova�~ao, a presente Ata ser�a as-sinada pelo Senhor Presidente e publiada no Di�ario do Senado Federal, juntamente om a ��ntegradas notas taquigr�a�as.1.1 Senador Lasier Martins - Comiss~ao de Constitui�~aowww.youtube.om/wath?v=XiMga6Cn8AMO SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Bom dia, senhoras e senhores, assessores, jornalistas, telespetadores, ouvintes.Havendo n�umero regimental, delaro aberta a 4a� Reuni~ao, Extraordin�aria, da Comiss~ao de Cons-titui�~ao, Justi�a e Cidadania da 4a� Sess~ao Legislativa Ordin�aria da 55a� Legislatura.A presente reuni~ao destina-se �a realiza�~ao de audiênia p�ublia para debater a seguran�a dosistema eletrônio de vota�~ao bem omo a implementa�~ao do voto impresso nas elei�~oesgerais de 2018, onforme exigênia prevista na Lei no� 13.165, de 29 de setembro de 2015, e deaordo om o Requerimento no� 3, de 2018, CCJ, de iniiativa deste Senador.1.2 D�uvidas sobre a urna eletrônia e neessidade do voto impressoAli�as, �z o requerimento apresentando omo justi�ativa o seguinte:

Figura 1: Senador Lasier Martins(0:0:00) A urna eletrônia brasileira ome�ou a ser utilizada na d�eada de 1990. Em seus 20anos de existênia, o Tribunal Superior Eleitoral tem trabalhado num proesso de evolu�~ao dessemeanismo, visando a seguran�a e garantia do sigilo do voto.Apesar desses esfor�os, �e reorrente a perep�~ao da popula�~ao sobre a efetiva inviolabilidade dessesistema de vota�~ao, que, inlusive, n~ao foi bem reepionado por algumas demoraias mais antigasdo mundo. De fato, nesse per��odo, n~ao foram pouos os epis�odios em que foram susitadas d�uvidassobre a redibilidade do nosso sistema eleitoral, o que �e ruim para a nossa demoraia.Some-se a isso o relat�orio do Teste P�ublio de Seguran�a do sistema eletrônio de vota�~ao realizadoem novembro de 2017, no qual o Tribunal Superior Eleitoral (TSE) informou ter identi�ado falhas2



que permitiriam o aesso, por parte dos investigadores que �zeram o teste, a três pontos importanteda urna eletrônia que ser�a usada nas pr�oximas elei�~oes.Por �m, lembramos que o Congresso Naional aprovou a Lei no� 13.165, de 2015, a hamada\Mini reforma eleitoral", que traz entre seus dispositivos a obrigatoriedade da impress~ao dovoto nas elei�~oes de 2018, omo mais uma garantia da lisura do pleito que se avizinha.No entanto, o TSE tem se pronuniado pela impossibilidade do umprimento integral da lei,sobretudo pela alegada falta de reursos diante do \alto" usto da medida. Oorre que a determina�~aolegal foi imposta em 2015, e isso levanta a neessidade de entender o porquê da atitude do �org~aoeleitoral em deixar essas tratativas em segundo plano no seu planejamento or�ament�ario anual.Portanto, a �m de dirimir essas e outras quest~oes, se faz neess�ario um debate nesta Comiss~ao deConstitui�~ao, Justi�a e Cidadania, para que o Senado Federal possa olaborar om o bom e regularandamento do proesso eleitoral de 2018.Essa �e a justi�a�~ao que apresentamos no requerimento protoolado no dia 7 do reente mês defevereiro, portanto h�a exatamente um mês.1.3 Senador, prourador, engenheiro e professores na mesa(0:2:41) Senhoras e senhores, n�os onvidamos quatro personalidades para este nosso debate, estanossa audiênia p�ublia.Antes de menion�a-las, quero dizer que esta reuni~ao ser�a realizada em ar�ater interativo, om a pos-sibilidade de partiipa�~ao popular. Dessa forma, os idad~aos que queiram enaminhar oment�arios ouperguntas podem fazê-lo por meio do Portal e-Cidadania, no endere�o www.senado.leg.br/eidadania,ou ligando para o n�umero 0800-612211.N�os temos omo onvidados hoje - e j�a pe�o a �neza de se enaminharem �a mesa: Sr. Hum-berto Jaques de Medeiros, Vie-Prourador-Geral Eleitoral, representado por Jos�e Jairo Gomes,Prourador Regional da Rep�ublia. (Pausa.)Sra� Maria Apareida da Roha Cortiz, advogada espeialista em proessos eletrônios eleitorais,representada por Pedro Dourado de Rezende, Professor de Ciênia da Computa�~ao UnB.(Pausa.)Sr. Amilar Brunazo Filho, engenheiro espeializado em seguran�a de dados. (Pausa.)Sr. Diego de Freitas Aranha, professor da Universidade Estadual de Campinas (Uni-amp).Foi tamb�em onvidado, mas vir�a na pr�oxima ter�a-feira, o Presidente do Tribunal Superior Elei-toral, o Ministro Luiz Fux. Houve tratativas om este Presidente em exer��io desta Comiss~ao eprinipalmente om o Senador Antonio Anastasia, e o Ministro on�rmou a presen�a para a pr�oximater�a-feira, �as 10h.Dito isso, vamos adotar o seguinte rit�erio. Quero propor aos senhores o tempo de dez minutos,prorrog�aveis por mais ino, se entenderem neess�ario. Todos os nossos painelistas falar~ao primeiroe, depois, abriremos para perguntas.Queremos entender sobre essa deson�an�a que se generaliza a ada mês om rela�~ao ao proessoeletrônio e por que demoraias onsagradas no mundo inteiro n~ao adotaram um sistema idêntioao nosso. Por quê? Por que s�o Brasil pratiamente? Por que a deson�an�a? Que meios existiriampara fraudar a urna eletrônia?En�m, queremos, ao �nal desta audiênia p�ublia de hoje e om a omplementa�~ao da pr�oximater�a-feira, nos onvener de que realmente n~ao �e on��avel o sistema ou de que �e on��avel. E esta3



onlus~ao vamos retirar dos depoimentos importantes dos nossos onvidados, que s~ao espeialistas,s~ao autoridades no assunto.1.4 Prourador onta hist�oria do sistema eleitoral brasileiro

Figura 2: Debate sobre seguran�a das urnas eletrônio(0:6:49) Para ome�ar, eu quero anuniar o Dr. Jos�e Jairo Gomes, Prourador Regional daRep�ublia, para que fa�a sua exposi�~ao, transmita-nos o seu ponto de vista sobre as ausas destaaudiênia p�ublia.Dr. Jos�e Jairo, bom dia!Por favor.(0:7:10) O SR. JOS�E JAIRO GOMES - Bom dia, Senador! Bom dia a todos!

Figura 3: Prourador Jos�e Jairo GomesEssa quest~ao da impress~ao do voto �e algo que est�a no debate pol��tio-eleitoral h�a algum tempo.Eu me lembro de que houve uma tentativa, em 2009, de se mudar o sistema, para aresentar apossibilidade de se imprimir o voto. Qual a raz~ao disso? A raz~ao disso est�a em um ponto b�asio,fundamental da ideia de demoraia, que �e a ideia de transparênia, e na ideia antiga, noprin��pio antigo que vem ligado ao segredo do voto. Na verdade, o segredo do voto �e tamb�em umagarantia do idad~ao que exere o sufr�agio, no sentido de que n~ao haja espa�o para que ele sofrapress~oes externas no sentido de de�nir qual ser�a o seu voto.4



N�os t��nhamos um sistema pratiamente manual, omo todos sabem, em que a Justi�a Eleitoralusava �edulas, e as pessoas, os idad~aos assinalavam as suas op�~oes nas �edulas. Era um sistemabastante omplexo no sentido da apura�~ao. A apura�~ao demorava dias e dias e havia tamb�em umproedimento de ontesta�~ao de eventuais di�uldades ou impreis~oes no preenhimento das �edulas.Depois, esse sistema evoluiu para o sistema de urnas eletrônias. O Brasil adotou o sistema DiretReording Eletroni voting mahine, hamado de DRE.A tenologia da DRE permite a grava�~ao eletrônia dos votos, mas n~ao permite a realiza�~ao deauditoria, ou seja, o software, o programa que estiver na urna pode ser auditado, mas veri�ar ovoto, a orre�~ao do voto, a higidez do voto e se o voto que foi registrado na urna �e exatamente aqueleque o eleitor digitou ou depositou n~ao �e poss��vel ser feito.Aontee, por�em, Senador, que n~ao d�a para omparar o sistema brasileiro om outros sistemasde outros pa��ses. Para ome�ar, h�a pa��ses sobre os quais as pessoas dizem que n~ao h�a nenhumtipo de intermedia�~ao eletrônias no voto, mas, na verdade, quando se vai veri�ar, têm sim umaintermedia�~ao eletrônia no voto. Em algum momento do proedimento de vota�~ao ou de apura�~ao,eles têm. Sobre os Estados Unidos, por exemplo, j�a li v�arias vezes que o voto n~ao �e eletrônio, masa ontagem dos votos l�a �e feita, sim, de maneira eletrônia.Em outros pa��ses, omo Alemanha por exemplo, houve plebisito para de�nir isso e rejeitaramo voto eletrônio por raz~oes ulturais. A quest~ao at�e foi levada ao tribunal alem~ao, e o tribunalentendeu que �e um prin��pio b�asio da demoraia a quest~ao da possibilidade de o idad~ao saber,om transparênia, omo o seu voto foi registrado.Existem v�arias tenologias para al�em do voto impresso. Existem outras tenologias que, igual-mente, resguardam o segredo do voto e que garantem tamb�em essa transparênia. Ou seja, existeum sistema - talvez os olegas aqui da Mesa possam falar melhor sobre isso - em que o voto n~ao �eimpresso, mas o sistema emite um �odigo om que o idad~ao pode, depois, veri�ar, onferir omofoi seu voto.Mas dizer que urna brasileira �e totalmente insegura aho que �e um pouo de exagero, porque, naverdade, ela ont�em uma s�erie de situa�~oes que, ao funionarem onjuntamente, garante a seguran�ada urna, garante a seguran�a do voto. Por exemplo, um dos instrumentos muito signi�ativos,inlusive para a realiza�~ao de auditoria, �e o hamado BU, o boletim de urna. Esse BU emite v�ariasinforma�~oes onstantes da urna. Por exemplo, ele emite informa�~oes sobre o n�umero de votantesnaquela sess~ao eleitoral, ele informa o dia, a hora, a quantidade de pessoas que ompareeram, aquantidade de pessoas ausentes. Isso, por exemplo, permite que se fa�a auditoria. Uma auditoriadesse tipo em um onjunto de sess~oes eleitorais aho que pode, sim, revelar alguma situa�~ao deirregularidade.Outro sistema que garante �e o sistema de vota�~ao paralela, ou seja, antes do in��io da vota�~ao, nodia anterior, v�arias urnas s~ao aleatoriamente esolhidas em sorteio, sorteio aleat�orio, e durante todo odia da vota�~ao essas urnas s~ao reolhidas em diversos pontos da irunsri�~ao eleitoral. Numa elei�~aoomo a desse ano, por exemplo, elei�~ao geral, em diversos Muni��pios, diversas zonas eleitorais, essasurnas ser~ao busadas nesses loais e funionar~ao dentro de um sistema de vota�~ao paralela, onde aspessoas aompanhar~ao tamb�em a higidez daquelas urnas. Ou seja, o pr�oprio fato de o funionamentoda urna n~ao ser em rede tamb�em �e uma garantia.Existem tamb�em outras haves em outras situa�~oes que nos permitem a�rmar a seguran�a da urna.�E laro que, eventualmente, numa situa�~ao determinada, ontrolada, espe���a, talvez algu�em, omofoi anuniado inlusive pelo Senador que preside estes trabalhos, possa, en�m, quebrar a seguran�aou ter aesso �a urna, mas isso a�� aonteeria numa situa�~ao t~ao espe���a e t~ao determinada queeu aredito que, na pr�atia, na realidade da vota�~ao, n~ao seria poss��vel de oorrer. Pelo que eutenho aompanhado, inlusive l�a no TSE, nesses sistemas de seguran�a das urnas - porque existe umtrabalho permanente que �e feito l�a sobre isso -, as ondi�~oes em que essas irregularidades apareem s~ao5



t~ao espe���as que, na realidade de uma vota�~ao onreta, aredito eu que elas n~ao seriam poss��veisde oorrer.Eu queria, Senador, para �nalizar minha interven�~ao, dizer tamb�em o seguinte: j�a foi feito umestudo aqui no Senado, salvo engano em 2009, quando se tentou introduzir o voto impresso nosistema pol��tio eleitoral brasileiro, e a onlus~ao foi de que o voto impresso inviabilizaria ou pelomenos deformaria os tempos e os prazos de se realizarem as elei�~oes, porque demandaria um tempoainda de impress~ao de voto que exigira reon�gurar todas as se�~oes eleitorais.Eu, partiularmente, tenho para mim que o voto omo est�a hoje, eletrônio, �e uma evolu�~ao de queo Brasil n~ao pode abrir m~ao. O que n�os poder��amos disutir s~ao outras formas talvez de se garantirao eleitor, ao idad~ao o aesso �aquilo que ele efetivamente fez. Aredito que existem tenologiaseletrônias tamb�em que d~ao essa garantia.Aho que �e um tema muito importante para a idadania e para a demoraia.Muito obrigado. Prourador Felipe Marelo GimenezRepresentante da P�atria Brasil(0:16:25) O SR. FELIPE MARCELO GIMENEZ (Fora do mirofone.) - Senador Lasier, quem vaifazer a ontradita jur��dia dessa fala? Porque a Mesa s�o est�a omposta por t�enios de TI. Quemvai ontraditar o Prourador juridiamente? Porque a fala dele deve ser ontraditada juridiamente.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Como �e o seu nome?O SR. FELIPE MARCELO GIMENEZ (Fora do mirofone.) - Eu sou Felipe Marelo Gimenez, souProurador do Estado de Mato Grosso do Sul, estou aqui representando a Assoia�~ao P�atria Brasil.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Est�a bem.Eu devo lhe dizer que n�os n~ao �salizamos, n~ao prouramos ausultar qual era a posi�~ao de adaum dos integrantes. Foram onvidados omo espeialistas.O SR. FELIPE MARCELO GIMENEZ (Fora do mirofone.) - Mas ele preisa ser ontraditado.

Figura 4: Prourador Felipe Marelo GimenezO SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Perfeito, perfeito; admito, at�e porque, omo proponente desta audiênia p�ublia, eu sou um dosmaiores interessados em ver quem tem raz~ao. 6



Vamos ombinar o seguinte: depois que todos se manifestarem, eu vou lhe oneder a palavra porbreves instantes.(Manifesta�~ao da plateia.) (Palmas.)2 Professor Pedro Rezende do Comitê Multidisiplinar In-dependente(0:17:20) O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD- RS) - Vamos seguir ouvindo nossos onvidados.Anunio a seguir Pedro Dourado de Rezende, Professor de Ciênia da Computa�~ao da UnB.Bom dia, Prof. Pedro.

Figura 5: Membros da mesa que debate urna eletrônia(0:17:38) O SR. PEDRO ANTÔNIO DOURADO DE REZENDE - Bom dia, Senador. �E um prazere uma honra estar aqui nesta Mesa a onvite de V. Exa�.Digo ao senhor e �a audiênia que aguardei por este momento por mais de 15 anos. Na �epoaem que esta Comiss~ao era dirigida pelo Senador Dem�ostenes Torres, ele nos reebia omo espei-alistas, organizados espontaneamente na soiedade ivil, na forma de Comitê MultidisiplinarIndependente, do qual n�os três que estamos nesta Mesa omo onvidados fazemos parte, nos ouviaatentamente no gabinete em privado, mas durante as audiênias p�ublias ele sempre negava a nossapresen�a omo onvidado.Estou aqui em nome da advogada Maria Cortiz, que tamb�em faz parte do Comitê MultidisiplinarIndependente. Aho que me abe, neste momento, diante da manifesta�~ao j�a exarada pela plateia,apresentar um pequeno ontradit�orio t�enio a respeito do que foi dito aqui na abertura.Em rela�~ao ao BU, �e um instrumento que serve para auditoria de uma etapa apenas do proessode vota�~ao, que �e o de totaliza�~ao, onde os BUs que vêm das urnas eletrônias s~ao somados. OBU impresso pela urna pode fazer a veri�a�~ao de que a totaliza�~ao est�a orreta, mas ele temabsolutamente nenhum efeito para veri�ar se o software est�a ontabilizando os votos que forampratiados naquela urna orretamente. Para isso, a auditoria eletrônia �e um jogo de gato erato que quem entra para �salizar j�a sabe que est�a perdido, porque o software que vai na urnapara fazer trapa�a sabe omo veri�ar se ele est�a sendo �salizado ou se ele est�a ali numa elei�~aoverdadeira e ele, em podendo alterar a soma dos votos omputados naquela urna, vai apagar o rastroda sua . . . (Pausa.) 7



Figura 6: Professor Pedro Dourado Rezende(0:19:47) O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD- RS) - Eu estou sendo questionado porque �e do Regimento n~ao apresentar artazes. N�os sabemosque as posi�~oes est~ao aqui tomadas, mas n~ao preisa ser de forma ostensiva, que pode inibir, podepressionar, pode oagir. Ent~ao, por uma quest~ao de edua�~ao pol��tia, vamos respeitar os palestrantesporque, se estiverem sob a mira de um artaz . . . Fia inadequado.(Manifesta�~ao da plateia.)

Figura 7: Cidad~aos brasileiros presentes no debateO SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS)- Perfeito. Eu quero um voto de on�an�a por ter proposto esta audiênia p�ublia justamente emraz~ao da polêmia que est�a riada e que n�os haveremos de desfazer, se n~ao de�nitivamente, deveremosenaminhar uma tendênia om esta reuni~ao de hoje, porque ertamente aqui, neste audit�orio, nestasala, temos pessoas de diferentes posi�~oes. N~ao vamos deixar que umas se sobreponham �as outras,de uma maneira mais ostensiva do que os outros, para que haja demoratiamente o mesmo limapara todos. Ent~ao, vamos proeder assim: n�os n~ao temos aqui parti pris2. N�os estamos aqui paraobter eslareimentos.Siga, Professor.2Do franês parti pris, signi�a \opini~ao preonebida; preoneito" (Diion�ario da L��ngua Portuguesa)
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2.1 Sem voto impresso n~ao h�a transparênia na urna eletrônia(0:21:10) O SR. PEDRO ANTÔNIO DOURADO DE REZENDE - Obrigado.Gostaria de omentar que talvez o mais lament�avel nesse epis�odio trazido pela interrup�~ao, emvez da presen�a dos artazes, seja a ausênia dos olegas do Senador.(Manifesta�~ao da plateia.) (Palmas.)O SR. PEDRO ANTÔNIO DOURADO DE REZENDE - Apenas o Senador Capiberibe est�a presentenesta audiênia. Eu entendo que o Senador fez a sua parte, orajosamente onvoando esta audiêniae nos dando a palavra.Ent~ao, ontinuando, o BU serve apenas para veri�ar . . .O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Quero apenas lhe informar que, omo n�os temos televisionamento, mais r�adio e mais a imprensapresente, a publiidade do que estamos disutindo vai aonteer.O SR. PEDRO ANTÔNIO DOURADO DE REZENDE - Certo. O que lamento �e a impossibilidadede dialogar om os Senadores que defendem a posi�~ao ontr�aria que a gente est�a trazendo aqui.Bem, ontinuando: o BU �e um elemento que serve para fazer auditoria em uma parte apenas doproesso.Em rela�~ao �a vota�~ao paralela omo teste de seguran�a, a partir do momento em que foi introduzidaa identi�a�~ao biom�etria, Senador, ela se tornou absolutamente in�oua para esse prop�osito porque,uma vez . . . O senhor j�a perebeu omo �e que os batedores de arteira operam? Eles s�o v~ao meter am~ao na arteira quando o dono da arteira n~ao est�a prestando aten�~ao. Ent~ao ele tem que observara v��tima para ver se ela est�a atenta ao que ele est�a fazendo. Se ela n~ao estiver atenta �e quando elevai agir. Um software que �e inserido na urna por v�arios meios poss��veis - que meus olegas v~ao poderexpliar quais s~ao em seguida - vai primeiro testar, veri�ar se ele est�a sendo observado num testeou se ele est�a numa elei�~ao verdadeira e s�o vai fazer o que ele foi preparado para fazer de trapa�a seele pereber que n~ao est�a sendo testado.Ora, om identi�a�~ao biom�etria, o teste de vota�~ao paralela tem que simular eleitores de umase�~ao eleitoral verdadeira no dia da elei�~ao, portanto, nenhum dos que v~ao pressionar o bot~ao parainserir votos no teste vai ser identi�ado orretamente pela biometria. Neste aso a urna que temidenti�a�~ao biom�etria vai dar 100% de falha de identi�a�~ao biom�etria durante o teste. �E laroque uma linha de programa apenas �e su�iente para detetar que o software trapaeiro est�a sendosubmetido a um teste nesse momento e ele vai �ar quietinho, n~ao vai fazer a trapa�a. Entender issoomo um teste de seguran�a �e tentar enganar o eleitor que tem alguma apaidade de raio��nio.�E uma afronta do ponto de vista t�enio ontinuar insistindo que o teste de vota�~ao paralela ontinuasendo um meanismo de auditoria.Continuando: minha fun�~ao basiamente �e relatar o que houve em rela�~ao ao proesso de umprira lei que exige o voto impresso omo um meanismo de veri�a�~ao pelo eleitor de omo o seu votopode ser ontabilizado.A lei foi aprovada em 2015, e a primeira iniiativa da Justi�a Eleitoral para umprir a lei a partirda�� foi um ontrato sem liita�~ao para uma entidade sem �ns lurativos hamada Flextronis fazerum modelo de vota�~ao eletrônia om voto impresso, um ontrato de R$7 milh~oes, que foi umprido �arisa pela empresa ou pela entidade e que produziu, onforme espei�ado no ontrato, 30 prot�otiposde uma urna que imprimiria votos, Mas, ao pre�o de R$3,7 mil ada nova urna, um desperd��iototalmente desneess�ario, que s�o faria sentido se a impressora fosse fazer parte do sistema de vota�~aoomo um dispositivo desaoplado da urna, que teria que ser integrada ao sistema de vota�~ao porum meanismo de omunia�~ao que podia ser intereptado por eleitores, ao passo que, em 2002,quando a lei preisou ser umprida, a solu�~ao mais �obvia e simples foi a de aoplar a urna �siamente9



�a impressora, onetando �siamente, de forma el�etria, a impressora �a urna, para que n~ao fosseneess�ario repliar todo o sistema de ontabilidade de votos e de prote�~ao eletrônia que a urnaj�a tem para essa impressora. Tanto �e assim que a urna atual, sem impress~ao do voto, j�a tem umaimpressora que faz parte da urna, que imprime o BU. Todas elas têm. Ent~ao o sistema de software daurna j�a est�a preparado para dialogar om uma impressora, n~ao �e neess�ario ontratar uma empresapara desenvolver toda uma replia�~ao do sistema da urna a pretexto de preisar imprimir o voto. Efoi essa a solu�~ao que foi enomendada em 2017.2.2 Tribunal Superior Eleitoral desumpre Lei do Voto Impresso(0:26:44) O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO (Fora do mirofone.) - Dois mil e dezesseis.O SR. PEDRO ANTÔNIO DOURADO DE REZENDE - Em 2016, est�a me orrigindo aqui o Dr.Amilar.Quando foram entregues os prot�otipos, houve uma audiênia na Câmara, se n~ao me engano, emque foi levantada a quest~ao de que, em 2009, quando a lei que exigia o voto impresso vigia, foiontratada a ompra de 150 mil urnas que n~ao previam a inlus~ao da impressora do voto. O TSEfoi questionado por que ele n~ao estava umprindo a lei que exigia a impress~ao do voto naompra de 150 mil urnas, e a resposta que o TSE deu, atrav�es de um omuniado o�ial, Comuniadono� 10 daquele ano, foi de que o modelo de urna que estava sendo liitado j�a vinha on�gurado parareeber um m�odulo de impress~ao de votos aopl�avel a ele e que, portanto, quando fosse o aso, seriamompradas as impressoras omo um dispositivo adiional que seria aoplado �a urna.Bem, ent~ao, quando isso foi trazido �a tona agora em 2017, o TSE simplesmente ignorou que haviagasto 7 milh~oes om um modelo ar��ssimo e desneess�ario e fez um edital que foi uma verdadeiraafronta �a soberania naional, porque um edital pratiamente dirigido, pois fazia exigênias desne-ess�arias para forneimento de venda asada de material - de papel inlusive - om arater��stiasdesneess�arias de durabilidade, et., e que foram de erta forma direionadas para que nenhumaempresa que fabria simplesmente impressoras pudesse ganhar essa liita�~ao.2.3 Mais de 400 mil urnas preparadas para impressora externa(0:28:42) O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD- RS) - Como o senhor est�a entrando de rijo na quest~ao fundamental desta audiênia p�ublia, que �ea parte t�enia, ent~ao permita que eu lhe interrompa e fa�a uma ou duas perguntas.O senhor est�a dizendo que 150 mil urnas j�a est~ao preparadas para a impress~ao, j�a est~ao aopladasa impressoras?(Soa a ampainha.)O SR. PEDRO ANTÔNIO DOURADO DE REZENDE - Caso a informa�~ao forneida pelo TSE naoasi~ao seja verdadeira.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Quantas urnas o Brasil tem? Vi outro dia, esrito num jornal, que seriam 600 mil urnas.O SR. PEDRO ANTÔNIO DOURADO DE REZENDE - O Dr. Amilar �e a nossa enilop�ediaambulante do Comitê Multidisiplinar Independente. Em rela�~ao a n�umeros e datas, ele �e a nossafonte prinipal.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Ent~ao, quantas urnas, Prof. Amilar?O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - Atualmente h�a em torno de 600 mil urnas. Esse modelo que10



Figura 8: Senador, engenheiro e professor na mesao Prof. Pedro Rezende itou, que �e o modelo de 2009 . . . Foram primeiramente ompradas 150 mil,mas, depois, omplementaram a liita�~ao . . .O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Essas est~ao prontas?O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - Est~ao prontas. H�a mais de 400 mil dessas urnas.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Quantas?O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - Mais de 400 mil.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Olha, para mim pelo menos, o senhor est�a dizendo uma novidade. Ent~ao j�a h�a 400 mil urnas prontas,aptas ao voto impresso?O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - N~ao, n~ao. [Aptas℄ a reeber o m�odulo impressor externo,sim.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -N~ao teria que haver maior gasto om elas?O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - N~ao, senhor.O SR. PEDRO ANTÔNIO DOURADO DE REZENDE - N~ao. Teria que haver, prinipalmente,desenvolvimento de software por tereiros para poder fazer uma impressora de votos funionar omesse sistema de vota�~ao.2.4 TSE tinha verba para umprir a lei do voto impresso(0:30:20) O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD- RS) - E o senhor aha que o gasto seria muito grande ao preparar esse novo software?O SR. PEDRO ANTÔNIO DOURADO DE REZENDE - Olha, em 2002, quem preparou o softwarefoi a pr�opria Inform�atia do TSE. Eles s�o ompraram impressoras, porque o software que j�a estavana urna j�a tinha toda a l�ogia e a infraestrutura neess�arias para dialogar om uma impressora, que�e a impressora que sempre esteve na urna para imprimir BU. S�o preisava dupliar aquela forma deinteragir om o dispositivo para agora falar - o sistema - om uma segunda impressora que imprimiriaada voto.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - O11



senhor diria, ent~ao, que essa vers~ao orrente, de que o Tribunal teria que gastar em torno de R$2bilh~oes para habilitar o voto impresso, n~ao proede?O SR. PEDRO ANTÔNIO DOURADO DE REZENDE - Isso �e posi�~ao de m�a vontade que enontrouuma forma de inviabilizar o umprimento da lei, primeiro, om o argumento de falta de or�amento.Por uma iniiativa do pessoal que est�a aqui assistindo, da soiedade ivil, foi feito um aporte deemergênia no Or�amento deste ano para suprir o TSE om R$250 milh~oes adiionais para elepoder fazer . . .O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Duzentos e inquenta milh~oes matariam a quest~ao?O SR. PEDRO ANTÔNIO DOURADO DE REZENDE - Duzentos e inquenta milh~oes foram in-lu��dos no Or�amento emergenialmente para ontrapor o argumento de que o TSE n~ao tinha verba,n~ao tinha omo gastar tanto dinheiro para botar impressora em tantas urnas.O que aonteeu depois, no edital seguinte, deste ano, foi um ontrato de 62 milh~oes, que n~aogastou nem um ter�o do or�amento que estava dispon��vel e que estava, digamos, heio de espei�a�~oesdesneess�arias para umprir a fun�~ao de imprimir votos.Eu n~ao sei se meu tempo j�a se esgotou . . .O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -O senhor umpriu o prazo at�e aqui, mas o senhor ser�a onvidado, interpelado, seguramente maisadiante sobre o tema.O SR. PEDRO ANTÔNIO DOURADO DE REZENDE - O.k.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Muito obrigado por sua partiipa�~ao.2.5 TSE abre seguran�a riptogr�a�a das urnas brasileiras para venezu-elanos(0:32:30) O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) -Presidente, pela ordem.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Senador Capiberibe, agradeemos sua presen�a, assim omo a da Senadora Simone Tebet.

Figura 9: Senador Jo~ao CapiberibeO SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP. Pela ordem.)12



- Prof. Pedro, eu estou deduzindo, a partir de suas palavras e do hist�orio que eu onhe�o dessa lutapara tornar mais on��avel, digamos, a vota�~ao . . . At�e porque n�os j�a tivemos leis que introduziram ovoto impresso, mas essas leis foram ontestadas e, agora, de novo.H�a uma resistênia? O TSE n~ao quer imprimir o voto. �E isso?O SR. PEDRO ANTÔNIO DOURADO DE REZENDE - Senador, infelizmente, eu aho que �e muitopior do que isso, porque o edital que foi feito a pretexto de umprir a lei, que tereirizou pratiamentetudo, basiamente abriu o ofre de seguran�a do sistema eleitoral brasileiro em troa de umsimples termo de sigilo, para que uma empresa estrangeira, que ganhou a liita�~ao, pudesseonheer todo o nosso sistema, inlusive o material riptogr�a�o, que �e, digamos, o aliere domeanismo de prote�~ao que a Justi�a Eleitoral alega ter onstru��do no seu sistema. Fez isso paraque essa empresa possa desenvolver um sistema de impress~ao do voto integrado ao sistema que existehoje para as urnas eletrônias, sendo que n~ao haveria nenhuma neessidade de entregar o �odigodo sistema eleitoral para uma empresa que tem omo respons�aveis três venezuelanos e umportuguês, que n~ao têm nenhum ompromisso om a legisla�~ao brasileira, inlusive de umprir otal termo de sigilo sobre o onte�udo do material dos sistemas que eles reeberiam a pretexto dedesenvolver o voto impresso. Isso, o que est�a no edital de liita�~ao para implementar o voto impressoeste ano, a meu ver, �e um ato de trai�~ao �a soberania naional.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - Eesse edital n~ao foi ontestado por ningu�em?O SR. PEDRO ANTÔNIO DOURADO DE REZENDE - Esse edital foi ontestado pelo CMind emsete peti�~oes ujas �opias est~ao nas minhas m~aos. (Palmas.)O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - Osenhor pode ler os termos da ontesta�~ao? �E muito longo?O SR. PEDRO ANTÔNIO DOURADO DE REZENDE - N~ao, eu vou ter que esolher algunspar�agrafos que s~ao mais ontundentes. Ent~ao, para a gente n~ao perder tempo, eu pe�o que o senhoradiante a audiênia antes de eu voltar a eles para atender o pedido.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Mais tarde o senhor volta.Com a palavra . . .3 Demoraia, voto impresso, transparênia e soberania na-ional(0:35:16) A SRa� SIMONE TEBET (PMDB - MS) - Presidente . . .O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Senadora Simone Tebet.A SRa� SIMONE TEBET (PMDB - MS. Pela ordem.) - V. Exa� me permite? Hoje eu estou abusando- na CAE pedi para ser a primeira -, mas eu gostaria de dois minutos apenas, se V. Exa� me permitir,porque eu tenho de voltar para a CAE.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Pois n~ao, eu onhe�o o seu dilema, que �e o que enfrentamos todos os dias: atender dois ou trêsompromissos ao mesmo tempo.A SRa� SIMONE TEBET (PMDB - MS) - E eu presido . . . N�os aprovamos requerimento relativo �aobran�a das bagagens pelas ompanhias a�ereas, e eu sou autora do requerimento. Ent~ao, eu e maisdois estamos presidindo na CAE. 13



Figura 10: Senadora Simone TebetO SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Pe�o a V. Exa� que nos represente bem l�a porque n�os preisamos enfrentar mais essa.A SRa� SIMONE TEBET (PMDB - MS) - Estamos fazendo o poss��vel.�E apenas para parabenizar V. Exa� pelo requerimento, pela oragem, que lhe �e partiular - eu oaompanho, olega que sou, junto �a CCJ -, de enfrentar esta que �e uma das quest~oes mais relevantespara a demoraia brasileira. E aqui eu n~ao quero saber de pre�o, eu n~ao quero saber se vai ustar50 milh~oes ou 100 milh~oes, n�os temos dota�~ao or�ament�aria e remanejamento para isso. At�e ahoque a Justi�a hoje n~ao tem esse reurso dispon��vel, mas o Caixa �Unio da Uni~ao tem, e o CongressoNaional pode autorizar um remanejamento de reurso, a destina�~ao desse reurso para a Justi�a.(Palmas.)Por que eu estou dizendo isso, Presidente? Eu n~ao vou entrar na quest~ao se eu tenho d�uvida emrela�~ao �a seguran�a do voto eletrônio, n~ao vou entrar nesse m�erito, n~ao pensei muito sobre isso at�eagora - deveria ter pensado -, mas a grande realidade �e: a soiedade tem d�uvida, prinipalmente asoiedade dos Muni��pios onde a disputa �e por um voto, de vereador, ou de vinte votos a mais ou amenos para um andidato a prefeito ou mesmo a governador, nas disputas presideniais extremamenteapertadas, omo a que tivemos na elei�~ao passada. Se a soiedade tem d�uvida . . . Nada �e maisrepresentativo para a demoraia do que o voto. �E o voto que estabelee que o povo tem opoder, e n�os apenas representamos esse poder. (Palmas.)�E �obvio que tudo ome�a por a��, o resto tem que esperar.Ent~ao, nesse sentido, por onta disso, sabendo que h�a dota�~ao or�ament�aria poss��vel, sabendoque a popula�~ao tem d�uvida em rela�~ao �a quest~ao do voto, aho que V. Exa� est�a orret��ssimo, temrealmente que levar essa bandeira �a frente, utilizar o plen�ario do Senado om a ajuda dos olegasParlamentares para que n�os possamos sair, inlusive, om uma omiss~ao para ver omo resolver essaquest~ao e dar a tranquilidade ao povo brasileiro de que o poder �e dele. Ele quer esolher os seusrepresentantes e ele vai ter o representante que esolheu. Para o bem ou para o mal, �e livre a esolhadele, gerindo a sua vida e atendendo os seus interesses.Eu pe�o novamente desulpas, Presidente, mas eu n~ao poderia deixar de vir aqui para parabenizarV. Exa� por este assunto, que �e da mais alta relevânia. (Palmas.)O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - Presidente. . .O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - Asua ontribui�~ao, Senadora Simone, j�a foi muito valiosa, om esse objetivo pronuniamento aqui. Foi14



exatamente pela d�uvida soial que tomei a iniiativa de requerer esta audiênia p�ublia e fazer umpronuniamento da tribuna do Senado. Eu tamb�em tenho essa grande d�uvida, e n�os estamos diantede uma das elei�~oes mais importantes da hist�oria do Brasil . . . (Palmas.). . . que ser~ao essas elei�~oes de outubro. Se o povo tem ido �as ruas, se h�a um lamor jamais vistopor moralidade na pol��tia, por �etia na pol��tia, por transforma�~oes soiais, isso preisa ome�arpelas elei�~oes de outubro. (Palmas.)Agora eu estou satisfeito om as palmas e pe�o que �quemos por aqui, sen~ao vira programa deaudit�orio.3.1 Senador obra transparênia do Judii�ario(0:39:03) O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) -Presidente . . .O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Sim, Senador Capiberibe.O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP. Pela ordem.) -Presidente, V. Exa�, na realidade, aprovou esta audiênia p�ublia n~ao para tratar de legisla�~ao, porquea legisla�~ao . . . J�a umprimos a nossa parte: n�os aprovamos a legisla�~ao estabeleendo a impress~aodo voto.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Exato.O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - Agora, euestou ansioso para ouvir o Dr. Jairo Gomes, Prourador Regional, daqui a pouo, para saber o queo Minist�erio P�ublio est�a fazendo em rela�~ao a essa deis~ao de desumprimento da lei. (Palmas.)Esta audiênia p�ublia aiu do �eu, porque, se n�os n~ao nos movimentarmos politiamente, n~aovai haver impress~ao do voto, porque essa �e a deis~ao de um grupo muito fehado que onsidera estaraima da lei.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Exato. At�e este momento . . .O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - O problema�e que o Judii�ario brasileiro est�a aima da lei.Eu tenho uma lei - proposta minha aqui neste Senado, no Congresso Naional - aprovada, quehoje est�a sendo umprida no Brasil todo, que �e a Lei Complementar 131, a Lei da Transparênia.Quem n~ao a umpre? O Judii�ario. Voê, para tentar entrar, para busar uma informa�~ao noJudii�ario, tem que deixar o seu CPF, voê . . . Primeiro, voê tem de ser espeialista em navega�~aopara poder enontrar a informa�~ao nos tribunais de Justi�a do Brasil, qualquer um, do Brasil todo.O Judii�ario brasileiro n~ao se vê na obriga�~ao de umprir a lei. Eles umprem as resolu�~oes deles.Se eles baixarem uma resolu�~ao para n~ao imprimir o voto, aabou: a�� s�o Deus tira.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Muito bem! Muito obrigado por sua interven�~ao.Todos n�os estamos aqui om a mesma uriosidade de ouvir - e vamos ouvir atentamente daqui apouo - a palavra do nosso eminente representante do Minist�erio P�ublio.
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3.2 TSE oloa em riso a soberania naional(0:41:06) O SR. PEDRO ANTÔNIO DOURADO DE REZENDE - Eu loalizei o par�agrafo, Senador,que o senhor soliitou que eu lesse.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - �Elongo?O SR. PEDRO ANTÔNIO DOURADO DE REZENDE - N~ao, s~ao ino linhas.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Ent~ao o senhor pode lê-lo agora.O SR. PEDRO ANTÔNIO DOURADO DE REZENDE - �E o seguinte.[. . . ℄Maria Apareida Roha Cortiz, advogada insrita na Seional da OAB/SP [. . . ℄ , e Pedro An-tonio Dourado de Rezende, professor de Ciênia da Computa�~ao da Universidade de Bras��lia (UnB)[. . . ℄, membros do Comitê Multidisiplinar Independente, ente da soiedade ivil, vêm �a presen�a doegr�egio Tribunal de Contas da Uni~ao apresentar representa�~ao em fae do Tribunal Superior Eleitoralpara anula�~ao da Liita�~ao 106, de 2017, apura�~ao de responsabilidades e demais providênias pararessarimento ao er�ario p�ublio de eventuais preju��zos gerados, onforme abaixo artiulado.E o par�agrafo que ita o oment�ario que eu �z em resposta ao Senador Capiberibe �e o seguinte -Viola�~ao e riso �a seguran�a e soberania naional, item 4.Certo �e, e onsta de forma expressa do edital, que haver�a ompartilhamento de informa�~oeson�deniais, sens��veis �a seguran�a do proesso de vota�~ao, entre a empresa estrangeirae o TSE, para �ns de desenvolvimento, desneessariamente tereirizado, da interfae entre os equi-pamentos de vota�~ao e os de impress~ao dos votos. A seguran�a do proesso de vota�~ao em fae detal aberra�~ao ontratual, na vis~ao inexpliavelmente ingênua do TSE, estaria garantida pelo mero esimples ompromisso dos respons�aveis envolvidos, �rmado atrav�es de um termo de sigilo. Esse termode sigilo teria o efeito de vinular �as leis brasileiras os seus signat�arios, mas, nesse aso, quem vaiadministrar o ons�orio das empresas venedoras da liita�~ao s~ao três idad~aos venezuelanos e umportuguês, que n~ao est~ao submetidos in totum3 �a legisla�~ao naional. Tem ada qual seu territ�orio dedomi��lio e naionalidade distintos do nosso, o que, em sendo a inten�~ao, os garante, por prin��piosjurisdiionais, imunidade em fae a tal ompromisso, a despeito de qualquer legisla�~ao que lhes sejaextraterritorial. Assim agindo na ilegalidade, o TSE oloa em riso a soberania naional,ao ompartilhar, om tais entes estrangeiros, informa�~oes on�deniais do sistema de vota�~ao usadoem elei�~oes o�iais no Brasil, inlusive material riptogr�a�o que pode ser utilizado para simularorigem autêntia de programas que omp~oem tal sistema.Fa�o uma interrup�~ao aqui, Senador, para omentar que o aesso a esse material riptogr�a�o foinegado aos espeialistas que estiveram no TSE para desenvolver os testes de seguran�a, omo o Prof.Diego vai atestar na fala dele em seguida.Com esse material riptogr�a�o, programas \stealth" [amuados℄ apazes de, nas 95% das se�~oespara as quais n~ao est�a prevista a impress~ao de voto, fraudar perentualmente as vota�~oes, de formaindetet�avel sob as regras atuais para �saliza�~ao externa [inlusive omo eu omentei em rela�~aoa vota�~ao paralela℄, os quais poderiam ser anteipadamente onfeionados e plantados �a sorrelfapara inser�~ao por tereiros, inlusive desavisados do riso, omo se fossem programas leg��timos -pois passar~ao omo tal perante os dispositivos internos de autentia�~ao -, ao longo de qualquer dospontos intermedi�arios das adeias de ust�odia dos omponentes do referido sistema, om o efeitonefasto de ontamin�a-lo para �ns inonfess�aveis. Com o agravante no fato de os entes ontratadospara ustodiar esse material riptogr�a�o n~ao terem v��nulo ou obriga�~ao om o Estado de direito3Do Latim in totum que signi�a no todo. 16



naional, o que ompromete o erne da nossa atual demoraia.Quando tentamos, om esse argumento, impugnar a liita�~ao, no argumento do TSE, os senhoresn~ao v~ao areditar. Para n�os do CMind (Comitê Multidisiplinar Independente), est�a no edital, masn~ao vai ser feito, n�os n~ao vamos entregar. Ent~ao por que est�a no edital?O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Perfeito.Obrigado, Prof. Dr. Pedro de Rezende.Pe�o que o senhor nos onsiga uma �opia dessa pe�a.

17



4 Voto impresso, biometria, or�amento e lei(0:45:16) Dr. Engenheiro Amilar Brunazo Filho.Bom dia.O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - Bom dia.

Figura 11: Engenheiro Amilar Brunazo FilhoPrimeiramente quero agradeer ao Senador Lasier Martins por esta oportunidade, esta iniiativaque ele teve muito oportuna, sempre aho oportuno esse assunto. J�a estive aqui nesta Casa, nestasala, debatendo outras vezes essa quest~ao. Milito nessa quest~ao desde o ano de 1999, quando fuitrazido pelo Senador Roberto Requi~ao, naquela oportunidade, para falar pela primeira vez sobre atransparênia do proesso eletrônio de vota�~ao. Estive aqui algumas vezes onvidado pelo SenadorCapiberibe, a quem agrade�o a presen�a, que muito me honra.Ent~ao, vamos voltar a falar sobre esse assunto. Eu estou h�a 20 anos brigando por mais trans-parênia sobre o voto eletrônio, e esse jogo de gato e rato, esse pêndulo, met�afora que �as vezesusamos, do voto impresso. Uma hora ele �e aprovado; outra �e reprovado; outra hora �e aprovado; outra�e reprovado. Vou falar um pouo sobre isso, tentando me ater ao seu pedido de falar da importâniado voto impresso, omo �e no resto do mundo, omo se faz, se ele resolve ou n~ao resolve o problema.E, depois, no aso mais pr�atio, o que est�a aonteendo om a implanta�~ao do voto impresso naelei�~ao deste ano.Eu gostaria de ontestar algumas observa�~oes feitas pelo Dr. Jos�e Jairo Gomes. O Dr. Pedro j�aapresentou, ent~ao vou ser suinto e vou s�o toar nos assuntos.O modelo da urna brasileira realmente �e omo ele disse o modelo DRE, o modelo de registroeletrônio do voto puro e simples. Esse modelo ome�ou a ser usado no mundo todo em 1991 emv�arios pa��ses; no Brasil, ome�ou em 1996. Holanda e �India ome�aram antes. De l�a para �a, essemodelo tem evolu��do. J�a existem modelos . . . Eu e o Prof. Pedro, pelo CMind, j�a riamos a ideiade gera�~oes de m�aquinas de votar. Essa m�aquina DRE �e a primeira gera�~ao, porque foi a queome�ou tudo. E, nos outros pa��ses, ome�aram a evoluir para segunda, tereira, e j�a existe quartagera�~ao. O Dr Jos�e Jairo falou sobre novas tenologias que entregam doumentos riptografados.Essa �e a quarta gera�~ao, hamada tenologia end-two-end, mas ela implia ter materializa�~ao dovoto. Ou seja, nenhuma tenologia de segunda, tereira e quarta gera�~ao, que foram a evolu�~ao dovoto eletrônio, existe sem materializa�~ao do voto. Todas têm materializa�~ao do voto.Nos Estados Unidos, ali �e realmente uma federa�~ao, mais de 40 Estados dos 50 usam sistemaseletrônios om vota�~ao. Ali eles usam o sistema do voto esaneado, a maior parte deles. Algunsom voto impresso, outros om voto esaneado, mas, en�m, no mundo inteiro a evolu�~ao sempre foi18



do voto manual . . . A maioria dos pa��ses ontinua no voto manual. Dos 200 pa��ses a�� que existem,150 ontinuam om voto manual.Os que foram para o voto eletrônio, ome�aram indo para o voto modelo DRE, que �e o modelobrasileiro. Alguns abandonaram o modelo DRE, omo Holanda e Alemanha. Eles abandonarame delararam que era inonstituional, porque n~ao dava transparênia, o eleitor n~ao podia onferirpara quem foi gravado o seu voto. Outros migraram para a segunda gera�~ao, que �e a urna eletrôniaom voto impresso. J�a h�a pa��ses na tereira e j�a h�a pa��ses na quarta gera�~ao, todos om votomaterializado. O �unio pa��s que ainda est�a estaionado na primeira gera�~ao �e o Brasil, queontinua om o modelo de primeira gera�~ao de 1991. O resto dos pa��ses j�a o abandonou.Ent~ao, um argumento muito omum de quem �e ontra o voto impresso �e dizer que ele �e umretroesso, que vai voltar para o voto manual. N~ao, ele n~ao �e igual ao voto manual, �e diferente, �eoutra oisa, e �e uma evolu�~ao. Eu desa�o a quem disser que o voto impresso �e um retroesso que meapresente um �unio pa��s que evoluiu da urna om voto impresso para urna sem voto impresso, n~aoexiste. (Palmas.)S�o existem dezenas de pa��ses que evolu��ram da urna sem voto impresso para urna omvoto impresso. Isso �e evolu�~ao.Sobre a s�erie de defesas que existem no sistema eletrônio brasileiro, o Dr. Jos�e Jairo falou, porexemplo, do BU, e o Pedro j�a expliou. O BU serve apenas para auditar a totaliza�~ao, n~ao servepara auditar a urna.N�os estamos falando aqui exlusivamente da urna eletrônia e n~ao do sistema eleitoral eletrôniotodo. A totaliza�~ao �e a segunda etapa do proesso de vota�~ao. A primeira etapa �e a oleta do votoe a apura�~ao dos votos, que hama boletim de urna; a segunda etapa �e a totaliza�~ao. N~ao estamosfalando da totaliza�~ao, estamos falando da urna s�o. O BU n~ao serve para auditar o resultado que aurna apurou.4.1 Biometria pode di�ultar auditoria e violar segredo do votoA vota�~ao paralela - o Pedro tamb�em j�a expliou - paralela om urna biom�etria �e fa��lima de serburlada. Ela n~ao serve omo teste para veri�ar se o software est�a ��ntegro. No �ultimo teste deveri�a�~ao, que o Prof. Diego vai expliar om mais detalhe, a primeira oisa a que eles tiveramaesso foi ao arquivo de log da urna. Eles onseguiram alterar o software da urna. Com o softwarealterado, eles onseguiam mexer no arquivo de log da urna. Esse arquivo de log �e o arquivo queregistra os aonteimentos da urna: hora, minuto, aonteimento.Basta ter esse aesso que o Prof. Diego provou que �e poss��vel fazer, um software que aesse essearquivo de log, e veri�ar: tem l�a a identi�a�~ao biom�etria reusada, ou seja, o eleitor n~ao foiidenti�ado om a pr�opria biometria, �e o aso da vota�~ao paralela. No teste de vota�~ao paralela queo TSE faz, o eleitor n~ao �e identi�ado pela biometria, porque o eleitor n~ao est�a l�a no TRE para fazera vota�~ao. O funion�ario do TRE que est�a l�a p~oe o dedo dele, �e rejeitado, digita uma senha, liberae vota. E �a registrado num arquivo de log. Ent~ao, basta o programa fraudulento veri�ar que noarquivo de log a libera�~ao foi n~ao biom�etria e n~ao faz a fraude. O teste de vota�~ao paralela que �eum teste que existe por lei, a lei obriga ter teste de vota�~ao paralela, se tornou in�util om a urnabiom�etria. A urna biom�etria n~ao atende a lei que manda ter o teste de vota�~ao paralelaem ondi�~oes normais de uso, porque a urna biom�etria n~ao permite fazer uma simula�~ao emondi�~oes normais de uso, que �e identi�ar o eleitor om o dedo dele mesmo. Essa disuss~ao �e t�enia,mas a quest~ao �e de que a vota�~ao paralela n~ao serve omo teste de integridade do software.(0:52:02) O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD- RS) - A sua posi�~ao �e de que a identi�a�~ao biom�etria se presta para fraude?19



O SR. PEDRO DOURADO DE REZENDE - Ela se presta no sentido, se me permite, Senador, deque deixa o eleitor relaxado em rela�~ao �a posi�~ao e �a fun�~ao dele de �sal do adastro. Porque, seele aha que a identi�a�~ao biom�etria �e inven��vel, ele n~ao vai se preoupar se na se�~ao dele h�aalgu�em votando por algu�em, quando toda identi�a�~ao biom�etria, por ser probabil��stia, �e pass��velde erro e preisa ter um meanismo de bakup para permitir falsos negativos, falsa identi�a�~ao, n~aoviolar o direito do eleitor de votar. Ent~ao, a senha que o mes�ario usa para liberar o voto ontinua l�afunionando. Por isso, o mes�ario mal-intenionado pode liberar o voto para gente que vai votar emnome de outro, omo ele podia fazer antes, s�o que agora om o eleitor desansado, ahando que n~aoh�a mais esse riso, porque a identi�a�~ao biom�etria vai dar resultado orreto, 100%.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Ent~ao, na biom�etria ele n~ao apresenta o t��tulo? E se ele mostra uma arteira om fotogra�a?O SR. PEDRO DOURADO DE REZENDE - Mas, se o mes�ario est�a omprometido om a fraude,ele vai ignorar que a identi�a�~ao �e falsa.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Est�a bom, mas n�os temos de ter o mes�ario omprometido.O SR. PEDRO DOURADO DE REZENDE - O que eu quis dizer �e que o eleitor deixa de ter o olhono mes�ario, porque ele aha que a m�a-f�e do mes�ario n~ao est�a mais na equa�~ao, n~ao pode mais serparte de um proesso de viola�~ao do adastro.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Mas o mes�ario, muitas vezes, n~ao �e um, s~ao v�arios.O SR. PEDRO DOURADO DE REZENDE - Por se�~ao eleitoral, �e um.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Bom, mas tem o presidente, o seret�ario, normalmente três ou quatro integrantes na mesa.O SR. PEDRO DOURADO DE REZENDE - Senador, o fabriante do meanismo de identi�a�~aobiom�etria garante que o equipamento que ele fornee ao TSE est�a homologado para apresentarum ��ndie de erro de falso negativo de 1%. O pre�o do dispositivo �e proporional a esse ��ndiede erro. Muito bem. O que aonteeu na elei�~ao brasileira primeira que teve biometria em 68se�~oes eleitorais e pôde, mais do que isso, divulgar os resultados estat��stios? Um ��ndie de errode identi�a�~ao biom�etria de 7%. Em algumas se�~oes eleitorais de Alagoas e do Piau��, o ��ndiede erro de identi�a�~ao biom�etria foi aima de 50%. Isso, Senador, �e ind��io de fraude, segundo ofabriante do dispositivo, porque o mes�ario est�a liberando vota�~ao aima dos erros que s~ao esperadospara aquele dispositivo de identi�a�~ao.Como o eleitor n~ao est�a preoupado om isso porque ele aha que a identi�a�~ao biom�etria �esarossanta, se houver ali um mes�ario mal-intenionado, ele est�a sem a supervis~ao do eleitor e dos�sais pelo que ele est�a fazendo, a pretexto de que o dispositivo est�a dando erro toda hora.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Ent~ao, diga-nos. N�os estamos diante de duas hip�oteses de fraude: uma que �e da urna e a outra que�e da identi�a�~ao biom�etria?O SR. PEDRO DOURADO DE REZENDE - Como professor de seguran�a omputaional, estouonvenido de que a identi�a�~ao biom�etria �e um avalo de Tr�oia para a seguran�a do sistemaeleitoral, do ponto de vista do eleitor que quer elei�~ao limpa; do ponto de vista de quem querontrolar todo o proesso entralizadamente, �e um meanismo de seguran�a.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Vamos dizer que a identi�a�~ao biom�etria seja honesta, ali adiante, pode haver a fraude na urna?O SR. PEDRO DOURADO DE REZENDE - A identi�a�~ao biom�etria �e honesta, Senador, vaidar em torno de, em se�~oes eleitorais om 300 eleitores, 3 falsos negativos em m�edia por vota�~ao.20



Esses v~ao ter que ser liberados para votar pelo mes�ario. Se o mes�ario libera 200 om senha porque aidenti�a�~ao biom�etria deu errado, isso �e um ind��io de que ou a m�aquina est�a mal on�gurada oua m�aquina est�a om defeito ou ele est�a agindo de forma desonesta na identi�a�~ao do eleitor.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Como orrigir isso a essa altura, doutor? N�os estamos vendo milh~oes de pessoas em �la fazendo aidenti�a�~ao biom�etria. Pelo menos nos tribunais do meu Estado tem aonteido isso, �las e �laspara fazerem a biometria.O SR. PEDRO DOURADO DE REZENDE - Senador, esse adastro de identi�a�~ao biom�etriavale ouro na guerra de informa�~ao que a gente est�a vivendo hoje. No Senado, em 2013, na CCTI,eu fui onvidado para uma audiênia p�ublia de um outro projeto de lei que introduziria o votoimpresso, de 2010, onde eu mostrei que o TSE estava fazendo aordo de ompartilhamentodesse adastro de biometria, violando a lei do adastro eleitoral de 1995.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Isso �e muito grave.O SR. PEDRO DOURADO DE REZENDE - Sim. Eu apresentei no Senado essa den�unia.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - En~ao no Minist�erio P�ublio?O SR. PEDRO DOURADO DE REZENDE - O Senador Capiberibe �e testemunha porque ele estavapresente a essa audiênia.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Mas ao Minist�erio P�ublio o senhor n~ao levou essa representa�~ao?O SR. PEDRO DOURADO DE REZENDE - Senador, eu tenho de preservar a minha integridadef��sia. Ent~ao, eu tenho de saber at�e onde eu posso ir. Da primeira vez, eu fui a uma audiêniap�ublia; dessa vez, eu fui at�e o TCU; da pr�oxima, se tiver uma plateia omo esta, eu posso ir al�em,mas eu tenho de tomar uidado om a minha vida. (Palmas.)4.2 Livro: \O Mito da Urna" e lei do voto impresso(0:57:37) O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - Senador, eu gostaria de falar da biometria.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Engenheiro Amilar, onlua.O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - Eu gostaria de ompletar essa quest~ao da biometria. Re-entemente, no �nal de 2017, um professor de riptogra�a da Universidade Federal de Minas Gerais,hamado Jeroen Van De Graaf, holandês de nasimento, titular agora da adeira - ele partiipou em2002 da auditoria que a Soiedade Brasileira de Computa�~ao fez sobre o sistema eleitoral, foi ao TSEe estudou todo o sistema -, resolveu ontar a verdade do que ele viu. Ele soltou esse relat�orio, umlivro que se hama \O Mito da Urna"4, em que ele diz que, quando ele vai a ongressos de inform�atiasobre seguran�a do voto eletrônio fora do Brasil, porque existem esses ongressos em inform�atia, opessoal d�a risada da urna brasileira quando ele diz que a urna brasileira n~ao imprime ovoto e identi�a o eleitor na pr�opria urna. Eles falam: \Mas voê est�a maluo?" O Brasil �eo �unio pa��s do mundo onde o eleitor �e identi�ado na urna.A biometria �e usada em muitos pa��ses. Eu n~ao estou ondenando a biometria, estou ondenandoa biometria sendo usada na urna que faz a identi�a�~ao do eleitor, e o �unio pa��s do mundo que usaisso �e o Brasil. E �e essa identi�a�~ao da biometria na urna que torna o teste de vota�~ao paralelaine�az, que �e o teste que faria a veri�a�~ao se o software da urna estava funionando orretamente4Doumento: \. . . gaia/soial/eleiao/mito-da-urna.pdf".21



no dia da elei�~ao. Ent~ao, o que est�a errado �e a identi�a�~ao biom�etria na urna.Agora, essas oisas de que o Prof. Pedro falou realmente aonteem. O TSE n~ao est�a onseguindoimplementar a biometria de maneira orreta, est�a dando taxas de falso negativo, inlusive taxas defalso positivo dez, quinze vezes al�em do normal aeitado no merado.Eu queria responder sobre a m�a vontade do TSE. O senhor perguntou se �e evidente ou n~ao queexiste uma vontade do TSE ontra a lei do voto impresso. Essa lei foi aprovada em 2015, Senador,e at�e agora n~ao foi feito absolutamente nada efetivo.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - Seo senhor permite, omo estamos em transmiss~ao, eu quero ler o que diz a lei.Lei no� 9.504, de setembro de 1997.\Art. 59-A - No proesso de vota�~ao eletrônia, a urna imprimir�a o registro de ada voto,que ser�a depositado, de forma autom�atia e sem ontato manual do eleitor, em loal previamentelarado." [Inlu��do pela Lei no� 13.165. A lei de 2015 absorveu essa norma que j�a veio de 1997℄.\Par�agrafo �unio. O proesso de vota�~ao n~ao ser�a onlu��do at�e que o eleitor on�rme a orres-pondênia entre o teor do seu voto e o registro impresso e exibido pela urna eletrônia." Tamb�eminlu��do pela Lei 13.165, de 2015.Conlua.O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - Ent~ao, essa lei foi aprovada em 2015. De l�a para �a, o TSEontratou uma empresa, pagou um dinheiro sem onorrênia, para fazer um novo modelo de urna.N~ao preisava de um novo modelo de urna. J�a havia uma urna, e bastava aoplar o m�odulo impressor.Essa impressora para voto basta ser uma impressora omum, de merado. �E laro que ela tem deter o jeitinho, tem de ser aoplada, tem de ter um visor. Ela preisa ter um visor, para o eleitor vero voto atrav�es do visor, porque a lei diz que o eleitor tem de omparar um om outro. Ela tem essevisor a mais que os modelos de merado, mas �e s�o isso. Ela n~ao preisa ter grava�~ao riptografada dovoto digital, omo eles est~ao fazendo. Eles �zeram um edital superompliado, pedindo um monte deoisas que n~ao s~ao neess�arias na impressora, e �zeram a impressora ustar mais de R$2 mil, nessaonorrênia que o Prof. Pedro itou.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Cada uma?O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - Cada uma! Enquanto isso, no merado, impressoras �sais,estas sim s~ao omplexas, porque as impressoras �sais têm de ter mem�oria segura . . .O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -N~ao houve onorrênia?O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - Houve uma onorrênia, entrou s�o uma empresa estrangeira,a Smartmati, e a outra empresa brasileira, que entrou para fantasia, s�o para �ngir que era umaonorrênia. Ela �e uma empresa omeriante que s�o vende artigos de R$1,99.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Quer dizer que faltou seriedade por a��.O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - E, quando a segunda empresa foi hamada para apresentaro prot�otipo, ela desistiu, falou: \N~ao tenho ondi�~oes de fazer." Ela nem o prot�otipo fez!4.3 Or�amento dispon��vel para voto impresso em 500 mil urnas(1:02:03) O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD- RS) - Engenheiro Amilar, o Dr. Pedro disse, h�a pouo, que j�a h�a 400 mil urnas aptas.22



O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - Est~ao aptas a reeber o m�odulo de impressora externo. H�apelo menos 400 mil. Talvez, haja mais. Eu n~ao tenho todos os n�umeros.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Faltariam 200 mil, ent~ao, se o Brasil tem 600 mil urnas.O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - Mas talvez haja mais. Eu n~ao tenho todos os n�umerosertinhos de abe�a, mas eles ompraram, na primeira liita�~ao, 250 mil. Isso foi aumentado. Au-mentaram para 350 mil, passando de 400 mil. H�a mais urnas j�a aptas.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - Ousto para preparar essas elei�~oes om voto impresso . . .O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - Bastaria omprar a impressora.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -. . . �e relativamente pequeno?O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - �E pequeno. �E s�o fazer um �alulo. Uma impressora �sal �emais omplexa; tem de haver a riptogra�a dos dados l�a dentro. A impressora do voto n~ao preisariptografar o voto. Ela vai imprimir, mostrar e uspir o papel, que vai air na saola l�a atr�as. Elan~ao preisa riptografar informa�~ao nenhuma.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - E,para um Governo que libera R$1,5 bilh~ao para o Fundo Eleitoral, isso a�� n~ao �e nada.O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - Uma impressora �sal usta menos de R$500. Isso �e pagose voê for omprar uma para o seu om�erio. Voê �e obrigado a ompr�a-la para prestar ontas paraa Reeita Federal.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - Ahbom!O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - N~ao preisa omprar 500 mil!O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Posso passar a palavra para o Dr. Diego?(1:03:16) O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - Eu s�o queria aabar de falar sobre essam�a vontadedo TSE. O TSE n~ao est�a mostrando interesse. Ele fez esse or�amento, enrolou at�e novembro de2017, dizendo que preisava omprar urnas espeiais, que ustavam um dinheir~ao. A�� n�os onseguimosinluir no or�amento a verba para omprar s�o a impressora. Se voê �zer a onta, om o pre�o deR$500, 500 mil urnas ustam R$250 milh~oes; foi o que foi aprovado no or�amento.4.4 Porque ADI do MP ontra a Lei do Voto Impresso?A�� houve uma audiênia na Câmara, e n�os apresentamos um doumento do TSE, do Ministro AyresBritto, que o deu em resposta a uma peti�~ao da Dra� Maria Apareida Cortiz, dizendo que as urnasde modelo 2009 estavam aptas a reeber a impressora, que n~ao preisava de um omputador novo oude uma urna nova. E a�� eles mudaram, eles resolveram fazer a liita�~ao s�o das impressoras.Ent~ao, est�a na ara que eles est~ao protelando, empurrando. Agora, eles onseguiram, n~ao seiomo . . . Eu at�e pediria para o Dr. Jos�e Jairo, se onseguisse, me expliar de onde surgiu a ideiado Minist�erio P�ublio, no dia 5 de janeiro, no �ultimo dia de posse do Ministro GilmarMendes, de apresentar uma ADI ontra a Lei do Voto Impresso, que estava aprovadatrês anos antes. Por que de repente . . .O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - Osenhor j�a quer responder a essa pergunta, Dr. Jos�e Jairo?23



O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - �E que n~ao d�a para entender o argumento que foi apresentado,que �e muito pobre.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Ele prefere responder ao �nal.O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - O.k.En�m, eu gostaria s�o de fazer mais uma a�rma�~ao sobre a quest~ao do aesso ao �odigo das urnas,da an�alise do �odigo.Eu tamb�em, omo representante de partido pol��tio, pelo PSDB, partiipei da auditoria espeialdas urnas de 2014. N~ao nos foi dado aesso a toda a programa�~ao do �odigo. A gente n~ao pôde fazera auditoria. Nossa auditoria foi inonlusiva, porque o TSE n~ao deu aesso a tudo para a gente, aoque a gente queria ver. Ent~ao, n~ao �e verdade que �e poss��vel fazer auditoria do �odigo, da urna.Agora, o TSE inventou mais uma. Saiu mais uma not��ia do TSE, fake news tamb�em, deque vai ser permitida a auditoria do funionamento da urna no dia da elei�~ao ou antes de ome�ar aelei�~ao. Isso a�� n~ao �e auditoria oisa nenhuma! Eles v~ao fazer voê �ar de bra�os ruzados, olhandoa urna. A urna vai dizer: \Olha, aqui est�a tudo bem." Isso a�� n~ao �e auditoria oisa nenhuma!En�m, n~ao existe auditoria, de fato, no proesso eletrônio brasileiro.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Engenheiro Amilar, o Senador Anastasia esteve aqui agora rapidamente para on�rmar que reebeuum telefonema do Ministro Luiz Fux, dizendo que vir�a aqui na pr�oxima ter�a-feira5. A minha asses-soria est�a aqui hoje bem refor�ada. N�os estamos anotando todos esses dados, que n�os repassaremostamb�em para o Ministro na vinda dele.Por enquanto, obrigado! Daqui a pouo, o senhor ser�a hamado.O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - Est�a bom.5 O teste das urnas eletrônias(1:06:06) O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD- RS) - Vamos oneder a palavra ao Professor da Universidade Estadual de Campinas Diego deFreitas Aranha. Bom dia!O SR. DIEGO DE FREITAS ARANHA - Bom dia!Eu agrade�o o onvite e umprimento os membros da Mesa.�E um prazer estar aqui de novo. A �ultima vez em que estive no Senado para tratar desse tema foih�a ino anos. Ent~ao, �o feliz por poder ontribuir novamente om o debate, mas entristeido aoobservar que houve muito pouo progresso nos �ultimos ino anos.Nessa outra oasi~ao em que estive aqui, eu vim relatar sobre os resultados dos testes de 2012obtidos pela equipe que oordenei nesses testes. A nossa equipe veneu aquela edi�~ao dos testesdo TSE. A gente apresentou, para vener aquela ompeti�~ao - era um modelo de ompeti�~ao -, umataque que quebrava o sigilo do voto. Ent~ao, a gente demonstrou, nas restri�~oes do teste, que eraposs��vel reuperar os votos de uma urna eletrônia em ordem, sabendo exatamente omo oprimeiro, o segundo, o tereiro eleitor e assim por diante votaram, om base apenas em informa�~aop�ublia.Outra onsequênia, outro resultado importante nesses testes, que a gente n~ao teve tempo deexplorar, porque isso tem esopo e tempo limitados, �e que a integridade do software de vota�~ao e,5O Ministro Luiz Fux n~ao foi na audiênia, ele viajou, e enviou representantes do Tribunal Superior Eleitoral (TSE)24



Figura 12: Professor Diego de Freitas Aranhaonsequentemente, dos resultados produzidos pela urna eletrônia dependia de segredos inseridosdiretamente no �odigo-fonte do software, do programa, o que �e uma deis~ao de projeto que violaas boas pr�atias desde os anos 90 na �area de seguran�a. Isso �e quest~ao de livro-texto, n~ao �efronteira de tenologia. Isso �e desaonselhado desde que a �area de seguran�a �e uma �area formalmenteonstitu��da.�E importante observar que, num sistema puramente eletrônio de vota�~ao, todas as suas proprieda-des prinipais, omo o sigilo do voto e a integridade dos resultados, dependem uniamenteda qualidade do software, dos meanismos de seguran�a nele implementados e da resistêniadesses meanismos a uma subvers~ao, a um ataque externo. Portanto, esses sistemas s~ao espeial-mente vulner�aveis. �E o que a gente hama de fraude interna: um programador mal-intenionado,de repente, trabalha no tribunal, tem aesso privilegiado ao sistema e est�a numa posi�~ao tamb�emprivilegiada para montar uma fraude em larga esala, talvez indetet�avel, se ele for so�stiado osu�iente. Esse tipo de abordagem de fraude interna n~ao pode ser exeritado nos testes de seguran�ado TSE. Ent~ao, os testes de seguran�a do TSE for�am os pesquisadores e as pessoas que partiipama tentarem montar o que a gente hama de fraude externa: algu�em n~ao tem esse aesso privilegiadoao sistema de vota�~ao para program�a-lo, para que ele se omporte de maneira desonesta, mas tentadesobrir omo esses meanismos foram implementados e tenta ontorn�a-los de alguma forma.Ent~ao, eu oordenei novamente uma equipe em 2017, nos testes de seguran�a, equipe ompostapor Pedro Yossis, Caio L�uders, Thiago Cardoso e Paulo Matias, de diferentes Estados do Brasil. Agente, novamente, obteve resultados, posso dizer, de muito suesso nos testes. Foi um suesso paraa equipe, n~ao exatamente para o TSE.Foi dito aqui que esses testes oorrem em ondi�~oes partiulares. Isso �e fato. As ondi�~oes detrabalho de pesquisadores nos testes do TSE s~ao tipiamente piores que as que um fraudador teriana pr�atia. Eu vou listar algumas das restri�~oes. A gente tinha, por exemplo, quatro dias paraobservar o �odigo-fonte, e h�a mais de dez milh~oes de linha de �odigo. �E imposs��vel que qualquer serhumano possa fazer isso num prazo t~ao urto. A gente tinha quatro dias para montar ataques ontrao sistema. Imagino que um fraudador n~ao preisa obedeer a restri�~oes de tempo t~ao rigorosas.A gente tinha iniialmente apenas um omputador para a equipe poder usar. Ent~ao, a gente tevede soliitar mais omputadores, o que demanda, no ambiente dos testes, buroraia. Tivemos desoliitar autoriza�~ao para a entrada de software que era do nosso dom��nio, para poder utiliz�a-lodentro dos testes, e autoriza�~ao para instalar aquele software nos omputadores forneidos pelo TSE.No total, a gente preenheu m�ultiplas instânias de mais de oito tipos diferentes de formul�arios, s�opara funionar durante os testes.Ent~ao, durante os testes, voê perde muito tempo lidando om as restri�~oes dos pr�oprios testes, e25



n~ao exatamente montando os ataques e tentando analisar a seguran�a do sistema, que �e o objetivooriginal.Uma grande novidade desses testes �e que a gente pôde fazer notas em papel, o que n~ao era poss��velem 2012. Ent~ao, a gente pôde opiar trehos de �odigo em papel, mas a gente n~ao podia ruzar a salaom essas notas, para usar as notas obtidas a partir do �odigo-fonte, num ambiente onde a gente, defato, avaliava a seguran�a do equipamento. Eu aho que, novamente, um fraudador n~ao teria essetipo de restri�~ao, espeialmente se ele tem aesso privilegiado ao sistema.5.1 Urna fraudada om desvio de votos e aesso aos dados do eleitor(1:10:36) Outra novidade desses testes �e que o TSE tomou a liberdade de apagar trehos de �odigossens��veis ontendo haves riptogr�a�as do �odigo-fonte do sistema, ou seja, a base de �odigo for-neida para os pesquisadores n~ao estava ompleta, talvez por reonheer que o aesso a essashaves riptogr�a�as forneia tamb�em aesso privilegiado ao sistema6, j�a que todas as suaspropriedades de seguran�a terminam dependendo do seu onheimento.De qualquer forma, onseguimos ontornar todas essas restri�~oes e exploramos uma sequêniade vulnerabilidades durante os testes, o que permitiu que heg�assemos at�e o ponto de adulterar osoftware de vota�~ao para injetar �odigo de nossa autoria para ser exeutado no ambiente da urnaeletrônia. Nosso trabalho ome�ou apturando uma have riptogr�a�a que o TSE se esqueeu deapagar no �odigo-fonte, para deriptar os art~oes de mem�oria que ontêm software para ser instaladona urna eletrônia. Ent~ao, esses art~oes de mem�oria têm software, existe uma erimônia de argaem que o software �e transmitido ou transportado dos art~oes para as urnas eletrônias, e ada art~aodesses pode instalar dezenas de urnas. �E um ponto muito interessante para um fraudador, porque amanipula�~ao de um �unio art~ao tem o poder de ampli�ar esse ataque para dezenas de urnas.De posse dessa have riptogr�a�a - memorizamos e opiamos treho a treho para o ambiente detestes, porque n~ao pod��amos fazer notas em papel -, n�os onseguimos revelar o onte�udo desses art~oesde mem�oria, tendo aesso, portanto, aos meanismos de seguran�a e de prote�~ao de integridade dosoftware de vota�~ao neles implementado. Obtendo aesso ao software de vota�~ao, a gente desobriuque havia dois m�odulos do programa que n~ao tinham sua integridade veri�ada. Esses dois m�odulosumpriam duas fun�~oes: uma delas era a de manter o registro ronol�ogio de eventos pela urnaeletrônia, desde o proesso de instala�~ao at�e o enerramento da vota�~ao, e a outra era basiamentea de proteger o registro digital do voto, que �e aquela lista embaralhada, armazenada em formatoeletrônio, das esolhas do eleitor. O TSE alega ser esse o meanismo de reontagem, mas, omo ele�e produzido pelo pr�oprio software, ele n~ao pode veri�ar a ontagem eletrônia feita por ele pr�oprio.No tereiro dia de testes, a gente j�a tinha aesso a esses dois omponentes do software parainjetar trehos de �odigo de nossa autoria. Ent~ao, a primeira oisa que a gente fez foi, por exemplo,manipular os registros ronol�ogios mantidos pela urna eletrônia em um arquivo espe���o,invalidando o poder de auditoria ou de exame posterior, depois das elei�~oes, do onte�udo dessearquivo, porque j�a havia onte�udo adulterado. Novamente, isso depende uniamente do software devota�~ao. Se o software de vota�~ao �e adulterado, ele pode produzir arquivos arbitrariamente esolhidospelo ataante. A gente tamb�em desobriu omo injetar �odigo para que o registro digital do votopudesse ser apturado e deifrado, om o seu onte�udo revelado, entre votos onseutivos. Issopermitiria, por exemplo, que um mes�ario maliioso apturasse esse arquivo antes e depois de ertoeleitor ilustre e saber exatamente omo esse eleitor votou, pela diferen�a entre as duas vers~oesdo arquivo.No �ultimo dia dos testes, a gente teve os prinipais progressos, porque a gente desobriu . . . A6�E importante lembrar que o TSE forneeu estas haves riptogr�a�as para uma empresa estrangeira, administradapor três venezuelanos e um português, onforme denuniou anteriormente o professor Pedro Rezende26



gente passou a n~ao mais interferir nas funionalidades forneidas por esses dois omponentes desoftware, mas a utilizar esses dois omponentes de software para alterar o omportamento do softwarede vota�~ao. Ent~ao, uma das oisas que a gente fez na tarde do �ultimo dia de testes foi alterarmensagens de texto que s~ao exibidas para o eleitor durante a vota�~ao para fazer propagandapara erto andidato. Novamente, se a gente tinha aesso ao software de vota�~ao para introduziromandos nossos, ele podia se omportar exatamente omo a gente queria. Ent~ao, �e uma formamuito f�ail e evidente de mostrar que a gente tinha ontrole sobre o software de vota�~ao era alteraruma mensagem vis��vel para o eleitor.A gente tamb�em fez bastante progresso na dire�~ao de desviar votos de um andidato paraoutro. A gente hegou a ter uma vers~ao do ataque pronta e funional nas nossas m�aquinas, nasm�aquinas em que a gente estava trabalhando, mas a gente n~ao teve tempo de testar essa vers~ao doataque na urna eletrônia, porque, nos testes, em todas as nossas tentativas de ataque, a gente demo-rava 40 minutos para instalar a urna, para rodar todas as rotinas de autoteste, para reiniiar, paradar in��io a uma vota�~ao. Ent~ao, todos esses proedimentos tomam muito o tempo do investigador,o que, novamente, n~ao neessariamente �e restrito no aso de um fraudador minimamente habilidoso.5.2 Para transparênia da vota�~ao �e neess�ario materializa�~ao do voto(1:15:04) N~ao �e exatamente uma surpresa que o software de vota�~ao tenha essas vulnerabilidades,no sentido de que todo software �e intrinseamente vulner�avel. �E exatamente por isso que a genten~ao deve on�ar resultados de elei�~ao inondiionalmente a software de vota�~ao. �E por isso que �eimportante haver outro omprovante f��sio . . .(Soa a ampainha.)O SR. DIEGO DE FREITAS ARANHA - . . . um registro f��sio do voto, que permita ao eleitor, quen~ao tem treinamento espeializado, auditar se o voto espe���o dele, se as esolhas que ele onseguiuinserir no equipamento s~ao registradas orretamente em outra m��dia, para que essa outra m��dia sirvapara auditoria, para reontagem, dependendo dos proedimentos eleitorais.Essa n~ao �e a minha opini~ao pessoal, esse �e o entendimento da omunidade t�enio-ient���a in-ternaional, e isso segue exatamente a experiênia de todos os outros pa��ses que implantaram o votoeletrônio em algum momento. N~ao h�a outro pa��s que utilize ainda sistemas de vota�~ao puramenteeletrônios baseados em m�aquinas de votar. Todos eles j�amigraram para sistemas que forneemmaior transparênia, usando o registro f��sio do voto.A gente pode debater aqui por uma semana qual a melhor forma de implementar esse registro,qual a melhor forma de integr�a-lo no sistema brasileiro, mas eu n~ao onsidero que a presen�a deum registro f��sio seja negoi�avel. �E simplesmente um requisito b�asio para a transparênia.Em �epoas de pol��tias e de elei�~oes ada vez mais polarizadas, em que vai haver vit�orias ada vezmais apertadas, n~ao pode haver uma d�uvida, uma indeis~ao sobre qual o resultado orreto e auradodas nossas elei�~oes. (Palmas.)Sobre a quest~ao or�ament�aria, eu gostaria de �nalizar, basiamente dizendo que a possibilidadede auditoria de uma elei�~ao n~ao deveria ter pre�o. Basiamente este �e o requisito fundamentalde qualquer elei�~ao: provar para os eleitores, provar para os partiipantes, provar para a soiedadeque o resultado �e aurado e honesto. Isso n~ao deveria ser negoi�avel.5.3 Transparênia de uma elei�~ao s�eria n~ao deveria ter pre�o(1:16:56) O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD -RS) - Como �e que o senhor disse? Que a elei�~ao n~ao deveria ter pre�o? O que n~ao deveria ter pre�o?27



O SR. DIEGO DE FREITAS ARANHA - Transparênia n~ao deveria ter pre�o; �e um requisitofundamental.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Gostei da frase. Gostei! A transparênia de uma elei�~ao n~ao deveria ter pre�o.O SR. DIEGO DE FREITAS ARANHA - N~ao deveria ter pre�o.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Ainda mais a deste ano.O SR. DIEGO DE FREITAS ARANHA - Exatamente.Ent~ao, essa disuss~ao em torno de ser ou n~ao poss��vel aomodar o sistema brasileiro para que elepossa ser transparente, para mim, inverte ompletamente a sequênia l�ogia das oisas. Transparênia�e um requisito. A gente n~ao deveria onsiderar se elas podem ser tornadas transparentes ou n~ao. Agente deveria enontrar uma forma de torn�a-las transparentes e, depois, desobrir exatamente qual �eo or�amento e omo a gente pode fazer isso da maneira mais e�iente. Esse deveria ser o raio��nio.(Palmas.)�E isso.Muito obrigado.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Com a sua permiss~ao, eu vou anotar essa sua frase e vou us�a-la - n~ao hoje - oportunamente.O SR. DIEGO DE FREITAS ARANHA - Tudo bem. N~ao obro royalties.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - Atransparênia de uma elei�~ao s�eria n~ao deveria ter pre�o.O SR. DIEGO DE FREITAS ARANHA - Sim.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Gostei.O SR. DIEGO DE FREITAS ARANHA - �E um requisito.5.4 Testes provam poss��veis fraudes na elei�~ao e fake news do TSE(1:17:53) O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD -RS) - Antes de passar �aquele senhor que me pediu a palavra - s�o um momentinho -, h�a uma perguntaatrasada aqui do Dr. Pedro, mas o engenheiro Amilar queria tamb�em lhe fazer uma pergunta.O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - �E apenas uma pequena observa�~ao sobre o que o Prof. Diegoapresentou agora.Al�em da equipe do Prof. Diego, houve outra equipe da Pol��ia Federal que tamb�em teve suessono ataque, em identi�ar a have de seguran�a, em mexer no software da urna, en�m. O que as duasequipes �zeram, para simpli�ar bem e voês entenderem, foi: eles onseguiram duas oisas que oTSE alega que n~ao �e poss��vel. No site do TSE, onde fala do Teste de Seguran�a, h�a um videozinhode quatro minutos que diz três oisas: n~ao �e poss��vel rodar o software da urna em um omputadorqualquer, porque h�a sistemas riptogr�a�os de seguran�a; e n~ao �e poss��vel adulterar o software daurna e rodar o adulterado na urna. O que a equipe do Prof. Diego e a do pessoal da Pol��ia Federal�zeram foi exatamente isto: eles pegaram o software da urna, rodaram no omputador deles - osoftware o�ial, a pe�a de grava�~ao do software da urna -, adulteraram o software da urna, puseramna urna, e ele rodou. Ele rodou, esreveu mensagens esp�urias na tela, leu o onte�udo do log, omofalei, que �e uma etapa para se fazer a fraude ontra o teste de vota�~ao. En�m, eles �zeramexatamente aquilo que a publiidade o�ial do TSE diz que n~ao �e poss��vel.28



Por isso eu digo, quanto a essa deis~ao do atual Presidente do TSE de que pretende ataara quest~ao das fake news, que ele devia ome�ar a se preoupar om as fake news que h�a nap�agina do TSE. (Palmas.)5.5 Direito idad~ao de voto impresso em 100% das urnas(1:19:40) O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD- RS) - Perfeito.Antes de passar �a pergunta do Prof. Pedro, eu quero dizer que, pelo Portal e-Cidadania j�a vieramalgumas manifesta�~oes, que leio aqui - pelo menos algumas - rapidamente.Mario Camargo Cordeiro, do Are, est�a nos assistindo e diz: \Esperamos que a vontade popularseja respeitada nestas elei�~oes, om 100% dos votos impressos, para mais transparêniado pleito e fortaleimento da demoraia brasileira. �E preiso que o eleitor tenha maison�an�a na hora de votar. A Justi�a Eleitoral tem o dever de garantir isso."Siumara Martins, de S~ao Paulo: \Onde est�a esrito na Constitui�~ao que o TSE pode legislar edeidir se, quando e omo vai umprir uma lei aprovada pelo Congresso Naional? O povo n~ao podedeidir se umprir�a ou n~ao uma lei. Por que o TSE pode?" (Palmas.)\Voto sereto, impresso e esrut��nio p�ublio em 2018 em 100% das urnas!" - prossegueSiumara Martins, de S~ao Paulo.Thiago Ribeiro, de Minas Gerais: \Voto impresso em 100% das urnas j�a para a pr�oximaelei�~ao ou o �m da urna eletrônia."Prof. Pedro, o senhor tinha deixado uma pergunta aqui para o Dr. Jos�e Jairo. N~ao preisa mais?O SR. PEDRO DOURADO DE REZENDE (Fora do mirofone.) - N~ao.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Certo.O SR. PEDRO DOURADO DE REZENDE - Mas posso tentar responder a pergunta do ouvinte:onde est�a na Constitui�~ao que o TSE pode tudo? Na omposi�~ao, a �ultima instânia do Judii�ariobrasileiro tem metade dos omponentes do Tribunal Superior Eleitoral.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Perfeito.O SR. PEDRO DOURADO DE REZENDE - Por isso, o poder em assuntos eleitorais est�aonentrado em uma entidade que julga, exeuta e normatiza seus pr�oprios atos. Nunavai ser poss��vel ganhar essa orrida de gato e rato para obrigar essa entidade a agir onforme avontade popular se n~ao for a inten�~ao deles, nessa forma de organizar a Rep�ublia, a meu ver.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Perfeito. Essa express~ao \orrida de gato e rato" j�a foi usada aqui três vezes. Isso n~ao deve teraonteido por aaso.O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - O Prof. Pedro roubou a minha manifesta�~ao �nal. Eu iaenerrar falando isso.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Registro om muita satisfa�~ao a presen�a no nosso plen�ario do Deputado Izali Luas, do PSDB, doDistrito Federal, que tem grande interesse tamb�em no andamento desse tema.
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Figura 13: Senador Capiberibe e Deputado Izali
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6 Prourador Felipe Gimenes - voz da P�atria BrasilBem, a sua pergunta . . . Por gentileza, o senhor se identi�que para n�os, at�e para �ns de registro daSeretaria: seu nome, onde trabalha, sua proedênia . . . Por favor.(1:22:31) O SR. FELIPE MARCELO GIMENEZ - Permita-me falar de p�e, Exelênia, porque aminha adeira aqui est�a estragada.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Bem, isso �e outro problema.O SR. FELIPE MARCELO GIMENEZ - Eu sou Felipe Marelo Gimenez, sou Prourador do Estadode Mato Grosso do Sul, minha OAB �e MS-7580, e estou aqui representando a Assoia�~ao P�atriaBrasil.

Figura 14: Felipe Gimenez da Assoia�~ao P�atria BrasilN~ao �e propriamente uma pergunta, Exelênia. Eu quero usar uma express~ao l�a da sua terra.N�os somos advogados - o senhor �e advogado, eu sou advogado - e, quando esses ientistas falam datenologia da informa�~ao, n�os �amos mais perdidos que uso em proiss~ao.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Ah, essa �e uma frase muito dita l�a.6.1 TSE, Gilmar Mendes, ometem rime de prevaria�~ao(1:23:08) O SR. FELIPE MARCELO GIMENEZ - Pois �e. Aontee que o nosso povo vem sendoenganado por essa m�aquina, essa arapua, porque sempre que olhamos para o problema tentamosenxerg�a-lo atrav�es da tenologia. E, na verdade, Exelênia, n�os temos de olhar para essa m�aquinaom a luz da lei. Antes da ferramenta, deve prevaleer a ordem jur��dia. A ferramenta deveservir �a ordem jur��dia, e n~ao o inverso, Exelênia. N�os estamos vivendo uma invers~ao em que aordem jur��dia �e posta de joelhos diante da ferramenta.Por falar em oloar de joelhos, a onduta do Ministro Gilmar Mendes em protelar pordois anos o umprimento dessa lei deu motivo ao pedido de impeahment. E eu vou al�em:paree-me que, na verdade, a onduta dele on�gura o rime de prevaria�~ao, porque seomitir na obriga�~ao do of��io �e prevaria�~ao.O que est�a aonteendo aqui, Exelênia? Um dos pilares da Rep�ublia est�a sendo quebrado.Nossa demoraia e a idadania desse povo est~ao sendo violadas, desrespeitadas.31



No entanto, eu quero lembrar aqui uma frase de Billy Graham, um homem que dediou 99anos da vida ao bem do pr�oximo. Ele dizia: \A oragem �e ontagiosa." E o senhor est�a vendoaqui s�o alguns dos orajosos que se levantaram. H�a uma onda gigantesa sendo levantada nestePa��s, um tsunami, que vem em dire�~ao a Bras��lia. Os idad~aos est~ao indignados! O TribunalSuperior Eleitoral n~ao pode reusar o umprimento �a lei. Se fosse uma ordem judiial, osenhor, Exelênia, n~ao teria o direito de umpri-la pareladamente. �E uma lei. N~ao tem v��ios deforma, nem de iniiativa, nem de onte�udo.6.2 Viola�~ao da idadania, da legalidade e da Rep�ublia(1:24:57) Vou ao ponto. Fala-se muito da m�aquina; eu quero falar do ato jur��dio. O senhor, omoadvogado, entende bem desse assunto. Somente o exer��io do voto �e sereto para garantir aoidad~ao a liberdade de esolha. O ato seguinte - porque o proesso eleitoral �e feito de etapas - �eum ato administrativo. A ontagem de um voto �e um ato administrativo e submete-se aum requisito de validade, sob pena de ser nulo, que �e o prin��pio da publiidade. Qualquer atoadministrativo deve ser p�ublio. Entenda, Exelênia: n�os queremos auditar o fato jur��dio;n~ao a m�aquina. N~ao nos interessa o software nem a m�aquina, nem antes nem depois. N�os queremosauditar o fato, que, por natureza, �e um evento. O evento se perde. Por isso a neessidade dedar orpo f��sio ao fato da ontagem do voto, para que se onhe�a, para que se umpra oprin��pio da publiidade. Porque a publiidade �e erga omnes7, �e para todos os idad~aos; n~ao �es�o para o eleitor que olha no visor. Essa ontagem do voto deve ser feita para que todos os idad~aostenham a oportunidade de �saliz�a-la. E n~ao �e a ontagem de milh~oes de votos; a ontagem deum voto, de ada voto �e um ato administrativo. E ser�a nulo se n~ao for p�ublio.H�a v�arios prin��pios onstituionais que vêm sendo quebrados desde que essa arapua foiinventada, l�a em 1997: a idadania, a publiidade, a moralidade, a legalidade e a pr�opriaRep�ublia, porque n�os idad~aos n~ao temos sido respeitados na nossa esolha. A nossa esolha s�o ser�arespeitada se for retratada no orpo f��sio da impress~ao para umprir o prin��pio da publiidade. Oexer��io do voto �e sereto, mas a ontagem deve ser p�ublia. E qual �e a artimanha da urna?Ela estende o segredo do exer��io at�e a �ultima etapa. E o sagrado BU - vou usar uma express~aode algu�em; n~ao lembro quem �e o propriet�ario desta frase -, a \seita do santo byte" tem no altar oBU. O BU n~ao prova nada, Exelênia. Quando o BU �e imprimido, j�a houve a ontagem dos votosem segredo. A fraude j�a aonteeu! Porque ada voto ontado deve ser p�ublio. O BU informa,Exelênia, o total. Nem no ondom��nio onde eu moro aeitariam uma elei�~ao assim. Imagine,Exelênia, se eu fosse andidato a s��ndio, olhesse a urna, fosse ontar dentro do meu apartamento,voltasse e omuniasse aos ondôminos: \Aqui est�a o resultado: eu fui eleito!" (Palmas.)O BU �e a prova da fraude, Exelênia! O BU �e a prova da fraude!A Dra� Simone, apesar de muito jovem, foi minha professora na fauldade. Ela �e talvez a abe�amais quali�ada neste Senado para rezar esse disurso, para dizer o que �e um ato administrativo. Eugostaria que ela estivesse aqui.O que aontee? N�os estamos sofrendo uma viola�~ao dos prin��pios republianos, dosprin��pios onstituionais e, prinipalmente, Exelênia, da idadania, porque nossa idadanias�o existe na medida em que o nosso voto seja respeitado, porque ele �e o instrumento doexer��io da idadania, porque atrav�es dele elegemos os nossos esolhidos. E a nossa elei�~ao, a nossaesolha tem sido apurada em segredo, e o fato se perde.Por isso que os adeptos da \seita do santo byte" dizem que nuna h�a fraude. Porque, quando seprourar o fato dentro da m�aquina, ele j�a n~ao est�a mais l�a; ele est�a no BU. E o BU s�o tem o total7Erga omnes �e uma express~ao em latim que signi�a \frente a todos". Costuma ser usada no âmbito jur��dio parase referir a uma lei ou norma que vale para todos os indiv��duos.32



da ontagem dos votos, Exelênia.6.3 O Tribunal Eleitoral usurpou as ompetênias do Congresso Naio-nal(1:28:41) N�os preisamos olhar para esse problema sob a �otia da lei - sob a �otia da lei! N�os n~aopodemos ontinuar aeitando esse engodo. E a lei que os senhores votaram om uma representa�~aomai�a da outorga popular. S�o os senhores têm legitimidade para representar o povo bra-sileiro. S�o os senhores! Os Ministros da Justi�a n~ao têm essa legitimidade. Eles est~ao usurpandodos senhores as suas ompetênias. Eles est~ao oloando este Congresso Naional de joelhos,porque est~ao se reusando a umprir a lei. (Palmas.)Exelênia, eles est~ao ometendo abuso de autoridade. Abuso! Porque essa lei que ossenhores votaram om 71% do Congresso Naional, a derrubada do veto, teve um peso deoutorga popular maior do que as emendas �a Constitui�~ao. Setenta e um por ento do CongressoNaional disseram, em nome do povo: \Ser�a impresso o voto." E a lei, Exelênia, n~aotem disriionariedade; a lei n~ao permite fraionamento. Fraionar o umprimento da lei �e umabuso, �e uma viola�~ao, �e uma teratologia.(Soa a ampainha.)O SR. FELIPE MARCELO GIMENEZ - N~ao h�a possibilidade de se fraionar o umprimento da lei.Imagine, se o senhor fosse sujeito passivo de uma ordem de Gilmar Mendes, se ele aeitaria ouvirdo senhor o seguinte: \Ministro, eu vou umprir sua ordem um pouquinho a ada ano. At�e 2050,Gilmar Mendes, eu termino de umprir a sua ordem." Imagine se ele aeitaria isso do senhor! A lein~ao tem disriionariedade. N~ao �e poss��vel umpri-la pela metade. Em resumo, �e isso, Exelênia.6.4 N~ao h�a idadania se a esolha do povo e a lei for desrespeitada(1:30:26) Por �m, o direito dos senhores, a sua autoridade omo representantes do povo est�a sendovilipendiada. E por quem? Vou dizer mais: n~ao �e por ju��zes. Os Ministros, quando se sentamna adeira do Tribunal Superior Eleitoral para administrar esse servi�o p�ublio que �e a elei�~ao -a elei�~ao �e um servi�o p�ublio, n~ao �e jurisdi�~ao, n~ao �e um ato jurisdiional -; quando eles l�a,sentados em seus gabinetes, est~ao administrando o proesso eleitoral, s~ao administradores,sujeitos aos prin��pios onstituionais omo qualquer agente do Exeutivo. (Palmas.)A hibridez da Justi�a Eleitoral tem onfundido o povo. Mas a ompetênia se d�a, a fun�~ao se d�aem raz~ao do argo, n~ao do indiv��duo. Quando eles est~ao se desinumbindo do proesso eleitoral, est~aoexeutando ato administrativo; n~ao s~ao ju��zes. E veja o absurdo, Exelênia: um administradorp�ublio, que por aaso usa toga, se avoa o poder de desrespeitar a lei que os senhoresvotaram.Nossa Rep�ublia est�a �a beira do abismo! Se os senhores n~ao se oloarem em p�e, defenderema sua legitimidade da outorga e aeitarem esse abuso de autoridade, aabou a Rep�ublia, Exelênia!Aabou a idadania! Ent~ao, n�os somos esravos. N�os seremos esravos se a nossa esolha e alei que os senhores votaram n~ao for respeitada.Obrigado. (Palmas.)
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7 Resposta evasiva do Prourador Regional da Rep�ublia(1:31:57) O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) -Presidente . . .O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Antes de passar a palavra ao Senador Capiberibe, eu quero dizer que n�os ouvimos aqui pronunia-mentos muito valiosos. Os objetivos desta audiênia p�ublia est~ao sendo alan�ados. N�os estamossaindo daqui hoje mais uma vez om a onvi�~ao de que as deson�an�as têm proedênia, at�e quese prove o ontr�ario.A SRa� DILETA CORREA SILVA (Fora do mirofone.) - N~ao �e deson�an�a; �e onstata�~ao.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Bem, os fatos onretos estariam ainda por ser devidamente on�rmados e avaliados.Mas, antes de passar a V. Exa�, Senador Capi, eu queria deixar, porque me pediu a palavra antes,o Dr. Jos�e Jairo Gomes, que �e Prourador da Rep�ublia.O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - Era esse quequeria ouvir. J�a iria reivindiar, exatamente, ouvi-lo em ima dessas quest~oes oloadas.7.1 Prin��pio fundamental da demoraia �e a transparênia(1:33:08) O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD- RS) - E atualmente �e o Prourador Regional da Rep�ublia aqui, em Bras��lia.Depois de tantos pronuniamentos, o que V. Exa� tem a dizer?O SR. JOS�E JAIRO GOMES - Eminente Presidente, quero dizer a V. Exa� que este, ertamente,�e um dos debates mais prof��uos de que eu tenho partiipado sobre Direito Eleitoral esobre, talvez, o que �e o erne, o ora�~ao, que �e exatamente o momento em que o idad~ao deposita oseu voto ou faz a sua esolha. Esse �e um problema ser��ssimo.N�os ouvimos oisas aqui bastante graves. Por exemplo, havia um artaz ali atr�as, dizendo oseguinte: \Urnas eletrônias s~ao fraud�aveis." Houve uma outra a�rma�~ao que foi feita de que o BU�e a prova da fraude - e foi dito ainda que n~ao prova nada! Eu aho que prova algumas oisas; talvezn~ao prove o que queiramos que provasse.Eu onordo bastante om a fala do Prof. Diego. H�a um ministro do Supremo Tribunal Federalameriano que dizia o seguinte: \Que o prin��pio fundamental da demoraia �e a trans-parênia." E nada melhor para impor a transparênia do que a lareza. \O sol [dizia ele℄ �e omelhor desinfetante para as oisas p�ublias."Eu quero rer, Presidente, que eu fui um pouo, talvez, mal interpretado pelos olegas da Mesa,que aabaram me atirando bastante pedras. Vejam, n�os temos o sistema em transi�~ao. No Imp�eriobrasileiro n~ao havia nada. O sujeito hegava l�a na par�oquia, anuniava-se omo eleitor e era admitidoou n~ao naquele momento. A oisa, desde essa �epoa, vem evoluindo. Evoluiu om aquela lei de 1888,quando v�arias melhorias foram implantadas no sistema eleitoral; evoluiu na d�eada de 30, om aria�~ao de um C�odigo Eleitoral em 1932; evoluiu om a organiza�~ao do adastro de eleitores; evoluiuna d�eada seguinte, om a implanta�~ao do voto em �edula, e n�os t��nhamos, at�e pouo tempo atr�as,o voto nas urnas de lona.Talvez este debate, eminente Senador Capiberibe, esteja om alguns anos de atraso. Talvez devesseter sido feito quando da implanta�~ao das urnas eletrônias. Eu n~ao me lembro, na �epoa, se houve umdebate da envergadura que n�os estamos travando neste momento, porque n�os estamos questionandoaqui, eminente Presidente, exatamente a essênia do voto, omo ele �e feito; quest~oes que deveriam34



ter sido pensadas quando da implanta�~ao desse voto.Vejam, n�os evolu��mos da urna eletrônia - e eu me lembro de que, no Minist�erio P�ublio, euheguei a aompanhar duas elei�~oes em que a apura�~ao era feita manualmente. Eu me lembro deuma elei�~ao, num Muni��pio em que eu era Promotor Eleitoral. N�os ontamos durante quatro dias,24 horas por dia, os votos em um Muni��pio pequeno.Todos se lembram aqui de que, naquela �epoa, os resultados das elei�~oes demoravam para seremapresentados. Chegamos �a urna eletrônia e depois hegamos �a biometria, que, surpreendentemente,est�a sendo tamb�em ontestada neste momento. A biometria tem um sentido de evitar fraudes naidenti�a�~ao dos eleitores, que eram muitas.Eu poderia, Prof. Pedro, elenar aqui v�arias fraudes ligadas �a vota�~ao antes da implanta�~ao dabiometria. A biometria foi uma tentativa de se evitarem essas fraudes. Ela �e imune a fraudes? N~ao,n~ao �e imune a fraudes. Dever��amos aperfei�o�a-la? Sim, dever��amos aperfei�o�a-la. Ela �e um sistemaperfeito de identi�a�~ao dos eleitores? N~ao, ela n~ao �e um sistema perfeito. Mas, repito, ela foi umaevolu�~ao daquilo que se pratiava antes. E, al�em disso, a biometria n~ao funiona isoladamente; oidad~ao tem de se identi�ar e apresentar um doumento om foto no momento em que ompareepara o voto.�E laro que n~ao poder��amos tamb�em passar a onsiderar a teoria da onspira�~ao. Todo mundoest�a empenhado. O presidente da mesa reeptora de votos, os auxiliares dele, o vie-presidente damesa e todos os demais, os �sais dos partidos que est~ao presentes na hora da vota�~ao, o juiz, oMinist�erio P�ublio tamb�em, en�m, todo mundo deveria se juntar ali para identi�ar essa fraude quetodos têm denuniado. Aredito que, na realidade, n~ao �e bem assim.Vejam, a urna de lona tamb�em era suset��vel de muitas fraudes. Eu poderia elenar aqui v�ariasfraudes que oorriam na �epoa da urna de lona n~ao s�o na hora da vota�~ao omo na fase seguinte,que era a fase da apura�~ao, ou seja, a introdu�~ao do voto eletrônio no Brasil foi uma tentativajustamente de orrigir esse proesso, de trazer mais transparênia, omo muito bem salientou aqui,o Prof. Diego, de aresentar, de agregar on�abilidade, on�an�a na vota�~ao.Vota�~ao paralela e boletim de urna n~ao s~ao os instrumentos deisivos para a realiza�~ao de auditoria;eles s~ao instrumentos que, juntamente om outros, propiiam algum tipo de avalia�~ao, algum tipode ju��zo a respeito daquelas elei�~oes.Eu n~ao disse, em nenhum momento aqui, que a vota�~ao paralela ou o boletim de urna eram osinstrumentos apitais da realiza�~ao de auditoria. Eles s~ao instrumentos om que, agregados a outrosinstrumentos e funionando em onjunto om outros instrumentos, talvez, eventualmente, se possafazer um ju��zo a respeito daquela vota�~ao.7.2 Desumprimento da lei? Crime de prevaria�~ao? Fraude?(1:40:14) Ora, o fato, por exemplo, de se deson�ar do proesso liitat�orio que levou �a aquisi�~ao deurnas . . . O Prof. Pedro enfatizou bastante, na fala dele, esse momento, ou seja, foi adquirido semliita�~ao, ou a liita�~ao foi fraudulenta . . . Eu tenho a impress~ao de que isso n~ao �e o erne danossa disuss~ao neste momento.O SR. PEDRO ANTÔNIO DOURADO DE REZENDE - N~ao usei essa palavra, Prourador. N~aousei a palavra \fraude" em nenhum momento.O SR. JOS�E JAIRO GOMES - V. Exa� disse, se n~ao me falha a mem�oria, que houve problemas naliita�~ao.O SR. PEDRO ANTÔNIO DOURADO DE REZENDE - Por exigênias desneess�arias.O SR. JOS�E JAIRO GOMES - Algu�em disse que a ompra que foi feita pelo TSE foi uma liita�~ao35



sem onsistênia. Para mim, isso, se traduzido em um sinônimo, seria fraude. Aho que o Minist�erioP�ublio, eminente Presidente, deveria formalmente soliitado a tomar providênias. Chegou-se adizer que houve rime de prevaria�~ao tamb�em. Aho que essas oisas s~ao muito relevantes emuito importantes.Aho que n~ao podemos perder de vista . . . O que eu defendo - e sempre defendi n~ao s�o nos textosque eu tenho esrito, mas nas aulas que dou a respeito dessas mat�erias - �e que n�os tenhamos umsistema transparente. A transparênia �e a base da demoraia. N~ao se onstr�oi uma soiedadejusta, demor�atia e igualit�aria sem transparênia. Ou seja, a oisa p�ublia tem que ser resolvida,tem que ser deidida �a luz do sol. N~ao abem sombras, n~ao abem meios-termos.Agora, o que fazer? A lei est�a sendo desumprida, eminente Senador Capiberibe? O Judii�ariodesumpre frequentemente as leis? Partiularmente, n~ao posso responder pelo Poder Judii�ario etamb�em n~ao posso responder pela Prouradoria-Geral da Rep�ublia, porque eu n~ao sou Presidentedo Supremo nem o Prourador-Geral da Rep�ublia.7.3 O Minist�erio P�ublio deve investigar o desumprimento da lei(1:42:28) O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) -Prourador, n~ao abe ao Minist�erio P�ublio tomar a iniiativa de investigar?O SR. JOS�E JAIRO GOMES - Claro que abe ao Minist�erio P�ublio, quando ele veri�a, . . .O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - O que falta?O SR. JOS�E JAIRO GOMES - . . . por exemplo, que houve um rime ou que houve uma irregularidadedesse porte. Pode haver, mas ele tem de veri�ar isso. Quer dizer . . .O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - Cabe aoMinist�erio P�ublio investigar o desumprimento da lei. Paree que �e a fun�~ao do Minist�erioP�ublio.O SR. JOS�E JAIRO GOMES - Veja, o que �e desumprimento da lei? O TSE n~ao disse que n~aoimplantaria o voto impresso . . .(Interven�~ao fora do mirofone.)O SR. JOS�E JAIRO GOMES - Veja, a biometria est�a sendo implantada h�a quanto tempo? H�a maisde ino anos. Ou seja . . .O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - N~ao existe lei que obrigue haver biometria.O SR. JOS�E JAIRO GOMES - Eu me lembro de que, h�a pouo tempo, houve uma degola noOr�amento, uma restri�~ao or�ament�aria. Inlusive, houve at�e extin�~ao de zonas eleitorais. Por faltade reursos na Justi�a Eleitoral, v�arias zonas eleitorais foram extintas. Que eu me reorde, o TSEn~ao disse que n~ao implantaria o voto impresso. Eu aredito que a transparênia na vota�~ao ser�a,om erteza, a onquista maior da demoraia brasileira. Agora, isso �e um proesso.7.4 Questionamentos de Beatriz Kiis do Instituto Resgata Brasil(1:43:43) A SRa� BEATRIZ KICIS DE SORDI (Fora do mirofone.) - Sr. Prourador, depois detudo o que senhor ouviu dos t�enios e do Dr. Felipe, o senhor est�a onvito de que o TSE est�aumprindo a lei? E que a transparênia est�a sendo observada e umprido o prin��pio?Ou isso n~ao tem importânia? Pode ser umprido em dez anos? Os eleitores n~ao têm direito aque seu voto seja auditado? �E isso que o senhor est�a dizendo?O SR. JOS�E JAIRO GOMES - N~ao �e isso que estou dizendo.36



A SRa� BEATRIZ KICIS DE SORDI (Fora do mirofone.) - Mas est�a pareendo.O SR. JOS�E JAIRO GOMES - Eu n~ao sou . . .O SR. PEDRO ANTÔNIO DOURADO DE REZENDE - �E a minha ausa�~ao de fraude.O SR. JOS�E JAIRO GOMES - Eu n~ao estou aqui . . .A SRa� BEATRIZ KICIS DE SORDI (Fora do mirofone.) - Eu estive no TSE.Eu quero falar. Eu sou Beatriz Kiis . . .O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - Asenhora n~ao est�a pedindo nem permiss~ao.A SRa� BEATRIZ KICIS DE SORDI (Fora do mirofone.) - Disseram a mim que eu tenho de . . .O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Mas a Mesa tem um ontrole.A SRa� BEATRIZ KICIS DE SORDI (Fora do mirofone.) - Estou de orpo presente aqui.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - Euat�e admito que as suas pondera�~oes sejam proedentes, s�o que n�os preisamos manter a ordem.O art. 184 do Regimento Interno diz o seguinte:Art. 184. �E permitido a qualquer pessoa assistir �as sess~oes p�ublias, do lugar que lhe for reservado,desde que se enontre desarmada e se onserve em silênio, sem dar qualquer sinal de aplauso ou dereprova�~ao ao que nelas se passar.(Interven�~ao fora do mirofone.)O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -N~ao, om rela�~ao aos protestos, n�os j�a os ouvimos aqui �a saiedade.O pronuniamento aqui do Dr. Felipe Gimenes foi muito forte, ontundente e deve ter muitaproedênia, mas, agora, n�os temos limites aqui, porque os objetivos que n�os temos om esta audiêniap�ublia �e saber a opini~ao de t�enios e, ao mesmo tempo, dos aspetos jur��dios, para podermos levaradiante. A partir de agora, n�os vamos nos reunir para ver qual o enaminhamento que n�os vamosdar dentro da CCJ, da Comiss~ao de Constitui�~ao e Justi�a.Agora, se transformarmos isto aqui em um airrado debate, a�� fugiremos ao nosso objetivo.(Interven�~ao fora do mirofone.)O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Mas o que a senhora . . .A SRa� BEATRIZ KICIS DE SORDI (Fora do mirofone.) - H�a pessoas que �am mandando per-guntas pela Internet . . .O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Sim, qual �e a sua pergunta?A SRa� BEATRIZ KICIS DE SORDI (Fora do mirofone.) - Eu posso deixar para o �nal.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -N~ao, pode ser agora.7.5 O TSE desumpre a lei? Minist�erio P�ublio est�a se omitindo?(1:45:49) A SRa� BEATRIZ KICIS DE SORDI (Fora do mirofone.) - Ent~ao, eu queria saber doProurador se ele . . . N�os temos um instituto que age onde o Minist�erio P�ublio n~ao atua ou n~ao37



Figura 15: Deputada Beatriz Kiis de Sordiatua devidamente. Assim, eu gostaria de saber se ele aha que o Minist�erio P�ublio est�a atuandoda forma orreta diante de agrante desumprimento da lei ou se ele aha que o TSE, quandoj�a h�a um of��io ao Congresso, que votou a lei om essa grande margem de representa�~ao, dizer quevai umprir essa lei om dez anos, se isso �e umprir a lei. Se o Minist�erio P�ublio n~ao est�a seomitindo no seu mister onstituional de �sal da lei?Essa �e a minha pergunta. (Palmas.)O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Perfeito! Essa �e a pergunta.Estou sendo bastante liberal pela importânia do tema e pelos objetivos a que queremos hegar.O senhor quer responder �a pergunta . . .Como �e o seu nome? A senhora n~ao se . . .A SRa� BEATRIZ KICIS DE SORDI (Fora do mirofone.) - Meu nome �e Beatriz Kiis, eu souPresidente do Instituto . . .O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Como? Por gentileza, repita o seu nome.A SRa� BEATRIZ KICIS DE SORDI - Beatriz Kiis, Presidente do Instituto Resgata Brasil8.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Est�a bem.O senhor pode responder?O SR. JOS�E JAIRO GOMES - Sr. Presidente, �e omo eu ia dizendo: eu tenho a impress~ao . . . Ali�as,eu n~ao tenho a impress~ao, eu tenho a onvi�~ao de que a transparênia �e, ertamente, o prin��piofundamental da demoraia. Ningu�em aqui est�a ontra a transparênia; ningu�em aqui est�a dizendoontra a honestidade dos resultados das urnas. O que n�os estamos dizendo �e o seguinte: existe umsistema implantado no Brasil que, num determinado momento da nossa hist�oria pol��tia, entendeu-seque seria o sistema mais adequado, que �e justamente o sistema eletrônio de vota�~ao. Em algummomento, este Parlamento entendeu isso e oloou na lei. Existe uma lei prevendo isso.Agora, de que maneira n�os vamos realizar isso? A forma omo est�a sendo realizado �e a melhorforma? Existem defasagens tenol�ogias? Existem avan�os que n�os poder��amos inorporar? OMinist�erio P�ublio est�a �salizando o desumprimento da lei?8Beatriz Kiis foi eleita deputada federal pelo DF no primeiro turno das elei�~oes de 2018 no Brasil38



Bem, omo eu disse, o TSE n~ao disse que n~ao implantaria o voto. Ele disse que implantariadentro das possibilidades, inlusive �naneiras. Pouo tempo atr�as, eu reordava, houve um apertono or�amento t~ao grande, t~ao grande, que at�e zonas eleitorais foram extintas.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Agora, permita-me, Dr. Jos�e Jairo - e, ao mesmo tempo, eu lhe agrade�o por haver me presenteadoaqui om um alentado volume sobre Direito Eleitoral -, n~ao seria do Minist�erio P�ublio Eleitoralenaminhar um pedido �a Presidênia do TSE perguntando se n~ao �e verdade que h�a 400 mil urnasprontas para trabalhar nessas elei�~oes, o que ustariam as restantes, en�m, levar adiante esses ques-tionamentos para n~ao sofrer uma interpela�~ao, omo a que n�os ouvimos aqui, de que poderia estarhavendo omiss~ao do Minist�erio P�ublio Eleitoral?O SR. JOS�E JAIRO GOMES - Presidente, esse debate aontee tamb�em dentro do Tribunal SuperiorEleitoral. Existe um setor de tenologia l�a que disute essas quest~oes, a onveniênia ou a n~aoonveniênia.Veja V. Exa� que, em 2009, neste Senado Federal, havia uma lei, um projeto de lei oriundo daCâmara dos Deputados que hegou aqui, a este Senado, e este Senado emitiu um pareer dizendoda impossibilidade t�enia de implantar o voto impresso naquela altura. Ent~ao, o que n�os vamosdizer? Vamos dizer que houve fraude aqui no Senado? Existe um voto, salvo engano de relatoria doent~ao Senador Eduardo Azeredo, que dizia expressamente isso. Ou seja, �e um proesso que vai sendorealizado.Aredito que a transparênia maior . . . Eu tamb�em ressinto de haver um pouo mais de trans-parênia, um pouo mais de seguran�a nesse proesso de vota�~ao, prinipalmente, Prof. Diego, nahora da transmiss~ao dos dados, na hora da totaliza�~ao dos votos. Para mim, ainda est�a um pouo. . . N~ao est�a muito bem expliado ainda. Mas isso �e um proesso.Aredito que eventos omo esse ertamente ontribuir~ao para n�os melhorarmos a tenologia devota�~ao e agregarmos mais on�an�a e possibilidades, inlusive de auditoria.8 Deputado denunia rime ontra a demoraia e ontra alei do voto impresso(1:50:48) O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) -Pela ordem, Sr. Presidente.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - Eus�o lhe fa�o uma �ultima pergunta.O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - Sr. Presi-dente, pela ordem.(Interven�~ao fora do mirofone.)O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - J�avamos dar, estou lhe devendo.Mas, Dr. Jos�e Jairo, existe ou n~ao uma lei, h�a v�arios anos, determinando esse votoimpresso? (Palmas.)(Interven�~ao fora do mirofone.)O SR. JOS�E JAIRO GOMES - Essa lei . . . Senador, existe, veja, existe uma lei de 2015 . . .O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - Seexiste, n�os n~ao devemos umpri-la? 39



O SR. JOS�E JAIRO GOMES - Existe uma lei de 2015 e existe tamb�em, �e bom dizer isso, umadeis~ao do Supremo Tribunal Federal dizendo, na legisla�~ao anterior, que era inonstituional, porexemplo. Havia, por exemplo, o voto . . .O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - �Einonstituional essa lei?O SR. JOS�E JAIRO GOMES - N~ao. Essa n~ao. A anterior. Havia uma lei anterior, anterior a essa,dizendo, por exemplo, o voto . . . Um dos argumentos que se diziam �e o de que o voto, quando oeleitor retira o voto, isso poderia, por exemplo, servir para o meanismo de ompra de voto.O SR. PEDRO DOURADO DE REZENDE - Retirar voto? O que �e isso?O SR. JOS�E JAIRO GOMES - N~ao . . .(Interven�~oes fora do mirofone.)O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Depois eu tenho que dar a palavra ao Senador Capiberibe, ao Deputado Izali, e n�os temos queenerrar, porque aos objetivos n�os j�a hegamos. N�os j�a estamos om uma ideia bem lara doque est�a aonteendo.O SR. DIEGO DE FREITAS ARANHA - Eu gostaria de fazer um aparte tamb�em, se poss��vel, antesde terminar.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - Osenhor seja breve, por favor.(Interven�~oes fora do mirofone.)8.1 H�a uma onspira�~ao ontra demoraia do BrasilO SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - Presidente,Presidente Lasier Martins, eu exijo que V. Exa� umpra o Regimento Interno. Eu exijo que V. Exa�umpra . . .O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - Eusou obrigado a umprir o Regimento. O Regimento �e lei. �E lei.Senador Capiberibe.(Interven�~oes fora do mirofone.)O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - Muito obri-gado.(1:52:51) O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD- RS) - Capiberibe.O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - Obrigado.N�os j�a nos manifestamos em rela�~ao ao voto impresso. H�a 15 anos aqui trabalhamos, apresentamosprojetos de lei na Câmara por interm�edio da Deputada Janete Capiberibe, om assessoria do Dr.Amilar Brunazo e de Maria Apareida . . .O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - S�o um lembrete: o senhor foi relator desse projeto de lei doAzeredo que o Prourador Jos�e Jairo apresentou, e esse projeto foi arquivado.O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - Exatamente.O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - Aqui no Senado.O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - N�os apro-40



vamos uma lei do voto impresso em 2003, que aiu em 2004. A lei n~ao foi umprida na elei�~aomuniipal. Ou seja, h�a de fato uma inten�~ao de n~ao fazer valer a lei.E esta audiênia - V. Exa� tem inteira raz~ao de hamar esta audiênia - �e para revelar �a Na�~aoque h�a uma onspira�~ao ontra a demoraia.(Manifesta�~ao da plateia.) (Palmas.)O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - Perfeito.O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - Dr. Jos�eJairo . . .O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - Eulhe agrade�o, Senador, a sua generosidade de reonheer que teve raz~ao de ser . . .O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - Esta audiênia.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -. . . esta audiênia.O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - Claro!O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -E est�a atingindo seus objetivos. E a partir disso eu pe�o enareidamente �as pessoas que est~ao semanifestando - e est~ao aqui se manifestando por patriotismo e por amor �a lei - que reonhe�am om�erito desta audiênia p�ublia.(Manifesta�~ao da plateia.) (Palmas.)8.2 Denuniamos que o Tribunal Superior Eleitoral desumpre a lei(1:54:22) O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - N~aoh�a a menor d�uvida! O que n�os estamos fazendo aqui �e uma den�unia formal de que o TribunalSuperior Eleitoral desumpre a lei.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Exato. N�os estamos busando aquilo de que j�a suspeit�avamos.O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - OMinist�erioP�ublio deve agir, sim.O SR. JOS�E JAIRO GOMES - E agir�a, Senador. Agir�a.O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - A Prouradora-Geral de Justi�a, Raquel Dodge - foi levantado aqui pelo Dr. Amilar Brunazo - entrou om uma ADIontestando a Lei 13.165. Paree-me que h�a um entendimento dessa instânia superior dedesrespeitar a vontade popular, porque n�os sabemos que as urnas eletrônias s~ao inseguras.Voê sabe que voê digita o n�umero, mas n~ao sabe para quem vai esse n�umero. �E o voto �as egas.E a soiedade brasileira sabe disso. E quem insiste? Quem insiste �e, neste momento . . . Quando eutomei onheimento da ADI, eu disse: olha, estamos perdidos, porque o Tribunal insiste em n~aoumprir a lei, agora o Minist�erio P�ublio, que deveria obrar . . .O SR. AMILCAR BRUNAZO FILHO - �E, em vez de ataar quem n~ao umpre a lei, est�aataando a lei! (Palmas.)O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - N�os n~aopreisamos . . . Eu sugiro �a Presidênia, omo onsequênia desta audiênia p�ublia, que prepare umarrazoado em torno dos ind��ios apresentados e aione o Minist�erio P�ublio, aione a Dra� RaquelDodge para tomar as providênias. As pessoas est~ao indignadas porque ningu�em �e idiota.41



As pessoas est~ao perebendo.(Manifesta�~ao da plateia.) (Palmas.)O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - Eu tenteifazer auditagem de urna eletrônia. Est�a a�� o Dr. Amilar, que foi a pessoa que trabalhou nisso. Aresposta do TSE: \N~ao h�a omo fazer auditagem de urna eletrônia." Foi ou n~ao foi essaa resposta? Isso foi em 2006. Eu perdi uma elei�~ao para urna eletrônia. Sabem por quê? Porqueeu estava disputando om um dos homens mais poderosos da Rep�ublia, que era Jos�e Sarney. Eun~ao poderia ganhar dele! Ent~ao, o povo queria uma oisa, mas, para vener, eles tiveram que lan�arm~ao de todos os artif��ios poss��veis, inlusive da urna eletrônia. E esse neg�oio da urna eletrôniapreisa prevaleer esta elei�~ao.Eu sugiro que a gente forme uma omiss~ao de Senadores e de Senadoras.8.3 O Poder Judii�ario n~ao est�a aima da lei(1:56:58) O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD- RS) - Aqui, h�a um doumento enaminhado por uma dezena de partiipantes que est�a tamb�emsugerindo isso. �E o que n�os vamos fazer: a forma�~ao de uma omiss~ao de Senadores para esse devidoenaminhamento, porque n~ao pode �ar por isso.O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - O MinistroFux vir�a aqui na semana que vem.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Ele vir�a aqui na ter�a-feira que vem.O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - E ele vaiouvir exatamente tudo que foi dito aqui, porque ele preisa tomar providênias.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Exatamente.O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) -O Judii�arion~ao est�a aima da lei. Eu aabei de falar que o Judii�ario se omporta omo se estivesse aimada lei.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Perfeito!O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - E eu n~ao falos�o da legisla�~ao eleitoral, falo tamb�em de outras leis que ele desumpre. Falei da Lei da Transparênia,Lei Complementar 131, de 2009. Eles fazem letra morta da lei. Voê, para ahar uma informa�~ao,preisa ser espeialista em navega�~ao da Internet, para enontrar uma informa�~ao nos sites dosTribunais de Justi�a dos Estados. O Minist�erio P�ublio tem de agir em rela�~ao a isso, ao umprimentoda lei. O Minist�erio P�ublio age em rela�~ao aos prefeitos, quando um prefeito n~ao umpre a Lei daTransparênia.V. Exa�, Dr. Jos�e Jairo, falou muito em transparênia, disse que o sol �e o melhor antiss�eptio. Maso Judii�ario n~ao umpre a Lei da Transparênia. Como �e que vivemos em um Pa��s em que n�os, aqui,no Congresso Naional, votamos leis e em que essas leis n~ao s~ao umpridas? (Palmas.)Agora, abe uma r��tia, Senador Lasier Martins: quando o Congresso Naional amputa um peda�odas suas fun�~oes e deixa de legislar sobre temas onstituionais, quando aprova uma interven�~ao noRio de Janeiro, isso se d�a por que esse Congresso Naional �e submisso a interesses esusos, a outrosinteresses, e n~ao aos interesses da soiedade brasileira, da oletividade brasileira. Essa �e a grandeverdade! 42



O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Obrigado.O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - V. Exa� temde ter paiênia.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - Eulhe agrade�o.O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - Eu vouumprir o Regimento Interno. Se eu tiver de falar aqui durante duas horas, V. Exa�, omo Presidenteda Mesa, vai ter a obriga�~ao de me ouvir, mas eu n~ao vou lhe fazer essa desfeita, n~ao. Pode �artranquilo.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - V.Exa� ser�a razo�avel.O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - Eu j�a vouonluir.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Est�a bem.8.4 Conspira�~ao de desobedeer a lei oloa em riso a demoraia(1:59:10) O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - Masquero onluir dizendo o seguinte: est�a em riso a demoraia. J�a se fala em n~ao haver elei�~oesneste ano. V. Exa� sabe que isso orre aqui dentro. Eu j�a fui abordado por Senadores que me falaramisso. Est�a em riso a demoraia, ou haver�a uma mitiga�~ao dos Poderes nestes pr�oximos meses, at�ea elei�~ao. Com mais essa onspira�~ao, que me paree muito lara, de desobedeer �a lei,realmente aminhamos para um proesso obsuro.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Muito bem! Obrigado.O SR. JO~AO CAPIBERIBE (Bloo Parlamentar Demoraia e Cidadania/PSB - AP) - Obrigado,Senador.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -O senhor sabe, Senador Capiberibe, que n�os ompartilhamos de v�arios desontentamentos om estaCasa, onde laboramos. N�os nos identi�amos em v�arios apelos e em desaordos om o que aontee.Numa deferênia, Deputado, ao prest��gio da sua presen�a aqui, V. Exa� tem a palavra, DeputadoIzali.9 Questionamentos, den�unias, onlus~oes e agradeimen-tos(2:00:10) O SR. IZALCI LUCAS (PSDB - DF) - Obrigado, Senador.Primeiro, quero parabenizar V. Exa� pela iniiativa desta audiênia.Tive a oportunidade de fazer duas audiênias na Câmara em anos anteriores. Tenho j�a umrequerimento para a Comiss~ao de Ciênia e Tenologia aprovar agora uma pr�oxima reuni~ao.
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Figura 16: Deputado Izali Luas9.1 Deputado Izali Luas lembra omiss~ao do TSEEu queria, primeiro, ressaltar dois pontos. Primeiro, em todas as audiênias que �zemos nestaCasa, o TSE se omitiu, n~ao ompareeu. Inlusive, na �ultima feita na Câmara, havia umaaudiênia p�ublia marada para o dia seguinte, ele a anteipou para o dia da audiênia da Câmara,exatamente para n~ao ompareer e justi�ar a ausênia do TSE.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Qual �e a pessoa? Quem n~ao ompareeu?O SR. IZALCI LUCAS (PSDB - DF) - O TSE n~ao mandou nenhum representante para as audiêniasque �zemos.De forma�~ao, eu sou ontador, sou auditor. E n~ao existe l�ogia, omo foi dito aqui muitobem pelo Dr. Pedro, nessa possibilidade de um mesmo Poder legislar, operaionalizar - que�e o que aontee -, �salizar e julgar. Isso �e um absurdo ompleto! N�os n~ao podemos admitirque haja esse proedimento ompleto no TSE. Talvez em fun�~ao disso, perda de poder, que eles n~aoqueiram mudar esse sistema.A quest~ao da auditoria. Como foi dito tamb�em aqui pelo Amilar, que o PSDB soliitou essaauditoria, o �org~ao auditado n~ao pode de�nir o que pode e o que n~ao pode. A auditoria deve ser feitade forma aleat�oria e pelos auditores; n~ao �e pelo Poder. Ent~ao, o TSE n~ao tem esse poder de dizer oque pode e o que n~ao pode. Portanto, �ou muito laro aqui o que n�os queremos, e o Congresso temobriga�~ao de fazer isso, �e umprir a lei.Eu �z aqui um requerimento para o Ministro Gilmar Mendes, em 2017, om 16 questionamentosexatamente sobre isso: sobre a quest~ao das urnas, quanto usta, quanto h�a, quantos foram adquiridos.Depois, ainda reforei om o Presidente da Câmara, �z um of��io ao Presidente Rodrigo Maia, agoraem dezembro de 2017; reforei, em janeiro de 2018, para o Ministro Gilmar Mendes soliitandoinforma�~oes, inlusive de aordo om a Lei de Aesso �a Informa�~ao. Eles s~ao obrigados a dar para agente essas informa�~oes.N~ao abe realmente ao TSE dizer que vai umprir, omo foi a resposta do Ministro ao Presidenteda Câmara . . . O Ministro Gilmar Mendes respondeu que o ronograma de distribui�~ao do parqueeletrônio vai em 2020. Ora, omo o TSE pode pegar uma lei aprovada por esta Casa, pelo CongressoNaional, e dizer que s�o vai umprir em 2020? Ser�a que, numa senten�a do tribunal no STF ou noSTJ, ou qualquer que seja a senten�a, n�os �e que vamos de�nir quando n�os vamos umprir, ou se �eque vamos umprir, ou se vamos umprir parialmente?Ent~ao, n�os n~ao podemos admitir, omo Congresso Naional, essa quest~ao. Realmente exigimos44



o voto impresso j�a que n~ao tem nada a ver om essa a�~ao de inonstituionalidade. O argumentoutilizado pelo Minist�erio P�ublio quanto �a quest~ao do segredo, do voto sereto, n~ao �e ompat��velom o que est�a na lei, a qual �e muito lara. E j�a aberia ao TSE busar alternativas administrativas,tenol�ogias, para realmente fazer a elei�~ao de uma forma isenta, omo d�a para fazer. Qualquert�enio pode mostrar que n~ao haver�a manipula�~ao, n~ao haver�a nada disso, omo foi oloado nosargumentos do Minist�erio P�ublio.Portanto, parabenizo V. Exa� e espero que o TSE de fato ompare�a aqui na ter�a-feira, pararealmente dar maiores eslareimentos.Muito obrigado.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Perfeito.9.2 A mesma Smartmati partiipa das elei�~oes na Venezuela e no Brasil(2:04:15) O SR. FELIPE MARCELO GIMENES (Fora do mirofone.) - Agora s�o mais uma quebrade protoolo. Eu s�o levantei para dizer que . . .O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - Osenhor j�a estra�alhou o protoolo.O SR. FELIPE MARCELO GIMENES (Fora do mirofone.) - O senhor me desulpe. �E apenas umafrase. Parte da desgra�a que est�a aonteendo no Pa��s Venezuela foi patroinada poressas urnas fraudulentas da Smartmati, essa mesma empresa que est�a aqui no Brasil querendoomandar nossas elei�~oes. �E s�o isso.Muito obrigado. (Palmas.)O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Muito obrigado.Eu quero ent~ao agradeer os nossos onvidados Jos�e Jairo Gomes, Pedro Antônio Dourado de Re-zende, Amilar Brunazo Filho, Diego de Freitas Aranha; os nossos Parlamentares que ompareeram.(Interven�~ao fora do mirofone.)O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Suintamente.9.3 Peti�~ao por lisura nas elei�~oes, demoraia limpa e ontagem devotos veri��avel(2:04:52) O SR. PEDRO ANTÔNIO DOURADO DE REZENDE - Sim, Senador. J�a que eu fui itadoomo tendo ausado o TSE de promover uma liita�~ao fraudulenta, sobre omiss~ao do Minist�erioP�ublio, vou lhe passar uma �opia da peti�~ao que eu apresentei e protoolei na sede da Prouradoria-Geral da Rep�ublia, no dia 4 de dezembro do ano passado, em ujo �ultimo se lê o seguinte:Ante a gravidade da situa�~ao, requer a petiionante seja designada audiênia p�ublia paraapresenta�~ao de justi�ativas quanto �a persistênia dessas vulnerabilidades [desritas no relat�orio doDr. Diego℄, e debate sobre alternativas de rumo apazes de ofereer �a soiedade lisuranas elei�~oes em forma e em medida ansiadas por quem lama por demoraia limpaom elei�~oes veri��aveis, inlusive exigida em Lei [. . . ℄, ao arrepio de protela�~oes arti�iosase ampla propaganda de quem porventura insiste em um urso que vai se tornando ada vez maisperigoso para o Brasil. 45



Isso foi depois do ontrato de 7 milh~oes sem liita�~ao om a Flextronis para entregar os 30prot�otipos de urnas superfaturadas que imprimem votos e antes de apareer o edital para liita�~aode urnas om muitos aditivos �a ompra de m�odulo de impress~ao sem neessidade, por estar fazendouma liita�~ao de omponentes de d��spares, diferentes, software om dispositivo de impress~ao e tudo,que foi ganha pela Smartmati.Houve audiênia, Ministro? Houve resposta do Minist�erio P�ublio a essa peti�~ao? Houve o queeu estou ouvindo aqui agora, o que para mim n~ao �e resposta satisfat�oria. Houve uma audiêniap�ublia om dois dias de anteedênia, om um edital daquele tamanho, om aquela omplexidade,j�a preparado, onde apareeram apenas duas empresas adastradas para ompetir. Uma delas �e essaque foi itada na �ultima fala, que aabou ganhando a liita�~ao e que tem os problemas que eu liantes, na peti�~ao.O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Perfeito.Isso tudo ser�a levantado tamb�em na audiênia om Ministro Fux, na pr�oxima ter�a-feira, ap�oso que n�os vamos enaminhar um pedido �a Comiss~ao, ao Presidente da Comiss~ao de Constitui�~aoe Justi�a para nomea�~ao de um pequeno grupo para n�os estudarmos om breve prazo, porque n�osestamos a sete meses das elei�~oes e n~ao podemos nos demorar nesse tema, tem que ser tudo muitor�apido para uma onlus~ao, no mais tardar, vamos dizer, at�e o �m do mês que vem. Devemos teronlus~oes e entendemos que realmente a situa�~ao �e grave, �e mais do que suspeita.Houve elementos, pelo menos para mim, desonheidos hoje. Tinha uma ideia, por esselamor geral que aumenta no Brasil inteiro, om rela�~ao �a falta do voto impresso, dadeson�an�a da urna eletrônia, e, diante da importânia dessas elei�~oes - repito o que disse l�ano ome�o -, uma das elei�~oes mais importantes da Hist�oria do Brasil diante da degrada�~ao a quehegou o Pa��s, om desmoronamento instituional, �etio, eonômio, pol��tio, et. Portanto, nunahouve uma neessidade de transforma�~ao que s�o as elei�~oes poder~ao ajudar - n~ao resolver, mas ajudara resolver.N�os temos um item a resolver, que �e o das pr�oprias elei�~oes. Essas elei�~oes têm que sertransparentes. Sen~ao, n�os podemos ter uma nova frustra�~ao.Obrigado aos senhores.O SR. DIEGO DE FREITAS ARANHA - Gostaria de fazer um aparte. �E poss��vel?O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) - Sefor r�apido, e 13h30 tenho outra omiss~ao para partiipar.O SR. DIEGO DE FREITAS ARANHA - �E muito r�apido, apenas porque fui itado.A SRa� DILETA CORREA SILVA (Fora do mirofone.) - Por gentileza, uma �ultima den�unia,senhores. Aredito que talvez n~ao . . .(Interven�~ao fora do mirofone.)9.4 As urnas eletrônias brasileiras n~ao tem InmetroO SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Qual �e o seu nome?(2:08:58) A SRa� DILETA CORREA SILVA (Fora do mirofone.) - Meu nome �e Dileta Correa Silva,sou de Santa Catarina.N�os �zemos uma omiss~ao em Santa Catarina e entramos om um pedido de vista ao TSE e aoMinist�erio P�ublio. Iniiamos em setembro do ano passado e estamos reiterando um posiionamento46



Figura 17: Dileta Correa Silva de Santa Catarinae uma resposta do TSE e do Minist�erio P�ublio para saber por que as urnas eletrônias n~ao têmInmetro. �E uma den�unia grav��ssima, porque qualquer equipamento de seguran�a preisa,por lei, ter Inmetro.Ent~ao, gostaria que os senhores pudessem levar adiante este pedido, em nome de Santa Catarinae aredito que de todo o povo brasileiro, este questionamento: por que as urnas eletrônias n~aotêm Inmetro?O SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Muito obrigado. (Palmas.)(2:09:56) O SR. DIEGO DE FREITAS ARANHA - Eu gostaria s�o de registrar, para a gente n~aoair na mesma armadilha que a Justi�a Eleitoral vem repetindo, que essa informa�~ao de que a formade tornar o sistema eletrônio brasileiro de vota�~ao mais seguro e transparente �e adiionando maisreursos eletrônios para tornar o sistema om essas propriedades n~ao faz nenhum sentido. Qualquersistema de vota�~ao que est�a sob ontrole de um fraudador, de um advers�ario ter�a todos os seusmeanismos de transparênia e seguran�a tamb�em sob ontrole desse advers�ario, desse fraudador.9.5 Agradeimento a presen�a de todosO SR. PRESIDENTE (Lasier Martins. Bloo Parlamentar Demoraia Progressista/PSD - RS) -Muito obrigado.Nada mais havendo a tratar, delaro enerrada a presente reuni~ao, agradeendo a presen�a detodos.(Iniiada �as 10 horas e 14 minutos, a reuni~ao �e enerrada �as 12 horas e 26 minutos.)10 Peti�~ao: voto em �edula de papel j�a no segunto turnodas elei�~oes de 2018Voto em C�edula de Papel J�a no 2o Turno de 2018!9petiaopublia.om.br109Doumento: \. . . gaia/gaia/artaz/voto edula papel.pdf".10Internet: \https://petiaopublia.om.br/pview.aspx?pi=BR108361".47



Para: Exmos. Srs. Ministros do TSE, Exmos. Srs. Ministros do STF, Exmos. Srs. Senadores,Exmos. Srs. Deputados Federais, Exmos. Srs. Comandantes MilitaresUltimato da Vontade do Povo Brasileiro ao TSE:\Voto por C�edula J�a no Segundo Turno das Elei�~oes de 2018"N�os, eleitores Brasileiros de todos os partidos, estamos transtornados om a inexistêniade transparênia no nosso proesso eleitoral, deixando pairar sobre a Na�~ao Brasileira d�uvidassobre o umprimento da nossa vontade soberana de omo idad~aos Brasileiros termos nossovoto omputado ao andidato que esolhemos. A urna eletrônia sem o voto impresso impossibi-lita, ap�os a realiza�~ao da vota�~ao, a apura�~ao p�ublia da ontagem dos votos, n~ao possibilitando aauditagem do resultado da vota�~ao, ou seja, a reontagem dos votos.A justi�ativa da presente manifesta�~ao evideniando as nossas ang�ustias e esperan�as, deve-se aofato de vivermos uma grave rise instituional ante a onstata�~ao de que o poder Judii�ario, e maisespei�amente o Superior Tribunal Federal (STF), guardi~ao da nossa Constitui�~ao, se reusaa umprir a lei vigente e os preeitos onstituionais da auditagem da apura�~ao p�ublia dos votos,oloando-se aima das leis, dos outros poderes e da moral omum. Todo idad~ao Brasileiro temo direito ontituional de saber para quem seu voto foi omputado.10.1 Lei do voto impresso em papel e publiidade na ontagem dos votosTal reusa foi on�rmada reentemente pelo STF, quando do umprimento da Lei 13.165/2015,mais onheida omo a Lei do Voto Impresso, que determina a impress~ao dos votos, uma vez quea ontagem de ada voto �e ato administrativo sujeito ao prin��pio da \publiidade" paraser v�alido (Art. 37 da Constitui�~ao Federal 1988).Ressaltamos que a Lei 13.165/2015 aprovada por esmagadora maioria no Congresso, vetadaintegralmente pela ent~ao Presidente Dilma, teve o veto derrubado em 18 de Novembro de 2015, noCongresso e no Senado, tamb�em por maioria esmagadora nessas asas, que s~ao os verdadeiros e �uniosrepresentantes da vontade soberana do povo Brasileiro (88% na Câmara e 92% no Senado).Adiionalmente, de maneira tr�agia, em junho de 2018, de modo totalmente injusti��avel, ar-bitr�ario e esquizofrênio, tivemos outro aso emblem�atio de desumprimento da vontade popular,quando o STF aatou a medida autelar desabida e suspeita da Prouradora Geral da Rep�ublia(PGR) om a absurda e mentirosa alega�~ao de que o emprego das pouas 35 mil urnas om impres-sora dispon��veis (ao inv�es das 600 mil neess�arias a todo o Brasil, aproximadamente 5% do total)violaria o prin��pio do sigilo do voto.Ou seja, ap�os o Tribunal Superior Eleitoral (TSE) ter prevariado por mais de dois anos o um-primento da Lei, o STF entendeu que, embora a impress~ao do voto aprovada pelo Congresso n~aoontrarie nenhum dispositivo da Constitui�~ao e viabilize a transparênia impresind��vel do proessoeleitoral, a Lei deve ser implantada gradualmente. Mais um absurdo, se n~ao ontraria a Constitui�~aoe foi aprovada mai�amente pelo Congresso e pelo Senado e om quase três anos de anteedênia,de�nitivamente, n~ao abe ao STF nenhuma a�~ao que interrompa o umprimento da Lei de im-portânia apital para a nossa demoraia!10.2 Demoraia, elei�~ao transparente, ontagem p�ublia de votos empapelIsto fere diretamente nossa idadania, uma vez que a soberana manifesta�~ao da vontade doidad~ao n~ao est�a sendo umprida. E pasmem, h�a 20 anos de uso da urna eletrônia, nestaelei�~ao de 2018 seria a 1a� vez que uma lei obrigaria o umprimento da publiidade de nosso voto!!!48



Portanto, o STF protagonizou, uma vez mais, intromiss~ao indevida em outro Poder, desrespeitandoa Constitui�~ao no mais sagrado ato da demoraia { o voto.Como j�a dissemos, a ontagem de ada voto �e ato administrativo sujeito ao prin��pio da publiidadepara ser v�alido (Art. 37 da Constitui�~ao Federal de 1988) e omo n~ao h�a nenhum tra�o sequerde inonstituionalidade na Lei 13.165/2015 que determina a impress~ao do voto, reiteramos quen~ao �e admiss��vel em um regime Republiano que a esolha soberana do idad~ao seja proessada emsegredo e em ompleto desprezo ao prin��pio onstituional da publiidade.Portanto, n~ao se trata de fraude ou favoreimento a andidatos, mas t~ao somente que a sagradae soberana vontade do povo Brasileiro, express~ao m�axima da demoraia seja respeitada,pela possibilidade de auditar a ontabilidade dos votos, viabilizando o umprimento da Constitui�~ao!Ao se permitir que o voto seja proessado seretamente, o Brasileiro renunia �a sua idadania eentrega seu futuro e a soberania naional ao arb��trio monor�atio de representante aleat�orio eoulto da Justi�a Eleitoral, dando todas as evidênias de regime de absoluto totalitarismo.As raz~oes insond�aveis que levam o poder judii�ario a negar vigênia �a lei n~ao importam. H�aurgênia em se garantir um proesso eleitoral transparente nesta que ser�a uma das mais impor-tantes elei�~oes da hist�oria republiana brasileira. No momento em que agentes p�ublios ontribuemom regimes ditatoriais e solidarizam-se om ideologias om hist�orio genoida e que massaram aliberdade individual, a propriedade privada e os valores morais da fam��lia, o riso para o futuro daP�atria Brasileira �e giganteso. Nossa soberania est�a �a beira do abismo.O que desejamos �e que o pr�oximo Presidente seja eleito demor�atia e legitimamente, re-presentando a vontade popular soberana onforme previsto em nossa Constitui�~ao Federal. \todopoder emana do povo, que o exere por meio de representantes eleitos por sua vontade,nos termos da Constitui�~ao". Portanto, h�a de se garantir a legitimidade dessa vontade!Assim, se o STF e o STE negam o umprimento da lei n~ao resta ao Povo Brasileiro outra instânia,em vista da falênia do Estado de Direito e da rise instituional, sen~ao mais um manifesto e amobiliza�~ao popular tomando as ruas do nosso Brasil ontinental, om o objetivo de garantir asagrada vontade popular na esolha de seus representantes.10.3 Voto em �edula de papel e prote�~ao militar do eleitorA solu�~ao est�a em umprir-se a Constitui�~ao que determina a publiidade da ontagem dosvotos, e omo a impress~ao do voto est�a sustada pelo STF, que seja ent~ao disponibilizada a �edulaem papel, que j�a est�a prevista na legisla�~ao eleitoral e dispon��vel nas zonas eleitorais, para usoquando do mal funionamento do sistema eletrônio de vota�~ao. As �edulas existem em modelosaprovados pelo TSE, sendo vi�avel o emprego para todos os eleitores, j�a que a impress~ao �e umaprovidênia banal e dispon��vel em larga esala.Objetivamente, esta �e a nossa vontade omo idad~aos Brasileiros:a) Que as elei�~oes no segundo turno, seja implementada por meio de �edula em papel tradii-onal, da forma omo sempre se realizou no Brasil. N~ao ser�a um retorno ao passado, mas t~ao somenteuma prova de transparênia e legitimidade ao proesso eleitoral, onforme preeito onstitui-onal da publiidade, at�e que possa ser umprida a Lei 13.165/15 aprovada pelo Congresso Federale arbitrariamente sustada pelo TSE.b) O emprego das for�a naional, poliia federal e das for�as armadas, omo j�a �e tradi�~ao noBrasil, na seguran�a das se�~oes eleitorais e entros de apura�~ao.49



10.4 Soberania da Na�~ao e do povo Brasileiro unidoEn�m, o momento �e grave, omo outros que vivemos em passado reente. H�a a tentativa de dividira nossa popula�~ao em temas que s~ao variados e alien��genas �a nossa soiedade. Temas que nos levam�a dis�ordia e �a desuni~ao. S~ao fomentados onitos entre Negros e Branos, Homos e Heteros, Nortee Sul. Pobres e Rios, Esquerda e Direita, Soialistas e Capitalistas, Ideologia de Gênero e outrosque airram a separa�~ao e initam ao �odio.N~ao podemos permitir que haja uma onvuls~ao soial, que ertamente oorrer�a, sepairar qualquer d�uvida sobre o resultado nas pr�oximas elei�~oes.Como sempre �e esperado, o pr�oximo Presidente, ter�a a tarefa de manter unido o povo Brasileiroe trabalhar pela paz soial, desenvolvimento e prosperidade de todos, e para isso ter�a que ser eleito,repetimos, por meio de um proesso eleitoral simples, seguro, leg��timo e audit�avel.Dessa forma exigimos, omo Brasileiros, que obede�am a Constitui�~ao e as leis nosagrado proesso eleitoral, para termos uma solu�~ao legal e demor�atia no lugar da tiranaurna eletrônia, tranq�uilizando os ânimos airrados que hoje retiram a paz da nossa soiedade e aredibilidade do Brasil perante o en�ario internaional.Viva a vontade soberana do povo Brasileiro.Salve a Na�~ao Brasileira
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